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NOVOS - I
O prefeito Helinho Zanatta

anunciou ontem (18) dois novos
secretários. José Luiz Ribeiro as-
sume a Secretaria de Trabalho,
Emprego e Renda, trazendo expe-
riência sindical e administrativa,
enquanto Paulo Nardino coman-
dará a recém-criada Secretaria de
Cidadania e Parcerias. A escolha
de Ribeiro representa o reconheci-
mento de uma liderança sindical e
Nardino terá o desafio de forta-
lecer políticas de participação so-
cial e direitos humanos na cidade.

NOVOS - II
Com vasta experiência, in-

cluindo passagens pelo Sindicato
dos Metalúrgicos e pela Secreta-
ria Estadual de Emprego, José
Luiz Ribeiro promete priorizar
qualificação profissional e gera-
ção de empregos. Sua indicação
foi bem recebida pelo meio sindi-
cal, que reforça a importância do
diálogo para o desenvolvimen-
to econômico e social da cidade.

NOVOS - III
A nova Secretaria de Cida-

dania e Parcerias da Prefeitura
de Piracicaba será comandada
pelo advogado Paulo Nardino.
Com experiência em gestão pú-
blica, Nardino terá a missão de
fortalecer a participação social e
os direitos humanos. O prefeito
Helinho Zanatta destacou que a
reforma administrativa visa
“preparar a cidade para o futu-
ro”. Nardino, por sua vez, reafir-
mou seu compromisso em cons-
truir políticas públicas inclusi-
vas e voltadas para a cidadania.

CIRURGIA — I
O presidente nacional dos

Republicanos, o deputado fede-
ral Marcos Pereira foi submeti-
do a uma cirurgia cardíaca na
tarde de segunda-feira (17). Se-
gundo a assessoria de imprensa
do parlamentar, ele passa bem.

CIRURGIA — II
Em nota divulgada nas re-

des sociais, a assessoria de Mar-
cos Pereira afirma que um exame
de rotina feito no sábado (15) de-
tectou um “buraco” no coração
dele. Por isso, o parlamentar rea-
lizou um procedimento para co-
locar uma prótese de fechamento
do Forame Oval Patente (FOP).

CIRURGIA — III
O Forame Oval é uma fenda

que comunica os lados direito e es-
querdo do coração. Normalmente
ele se fecha após o nascimento, sen-
do uma condição que persiste, ape-
nas entre 20% e 30% da popula-
ção, de acordo com dados do Insti-
tuto do Coração (Incor) do Hospi-
tal das Clínicas da USP. Marcos
Pereira está bem, em recuperação,
e em breve estará de volta às ati-
vidades do mandato, diz a nota.

ZERA FILA — I
Realizada em 2024, a cotação

para a compra de 2.056 aparelhos
auditivos, por meio de registro de
preços com previsão de aquisição,
apresentou um ágio de 40%. A in-
formação foi destacada pelo verea-
dor André Bandeira (PSDB) duran-
te a sessão camarária da última
quinta-feira (13), após reunião com
o vice-prefeito e secretário da Saú-
de, Sérgio Pacheco Jr., no dia 12.
O objetivo da compra é zerar a fila
de demandas na rede municipal.

ZERA FILA — II
Bandeira também destacou

duas informações relevantes com
base em sua reunião com Pacheco:

a licitação 278/24 estaria entre as
compras suspensas por determi-
nação judicial da atual gestão de
Helinho Zanatta (PSD) e teria
sido realizada apenas após o pe-
ríodo eleitoral — ao contrário do
que havia sido afirmado ao ve-
reador pelo ex-secretário de Saú-
de, Marcelo Pinto de Carvalho.

ZERA FILA — III
Com base na ata de registro

de preços do pregão, fechada em
R$ 2,55 milhões, o ágio estimado
seria de R$ 1,02 milhão. No en-
tanto, há um grande impasse nes-
sa questão — ou talvez até dois.

ZERA FILA — IV
O vereador André Bandeira

(PSDB, ainda) afirmou que o ex-
secretário de Saúde, Marcelo Pin-
to de Carvalho, lhe garantiu, den-
tro da Casa de Leis, que todos os
aparelhos auditivos necessários
para zerar a fila foram adquiri-
dos. Segundo o ex-secretário, a
única pendência era a entrega, que
não ocorreu devido ao período
eleitoral, para evitar possíveis in-
frações à legislação. No entanto,
Bandeira ressaltou que, na práti-
ca, essa entrega nunca aconteceu.

ZERA FILA — V
O atual secretário de Saúde,

Sérgio Pacheco, esclareceu que esse
processo licitatório foi aberto ape-
nas no final do ano passado e aca-
bou incluído no conjunto de pro-
cessos para os quais a Secretaria
de Saúde solicitou impugnação na
Justiça. Segundo ele, a empresa
responsável pela licitação estava
vendendo os aparelhos auditivos
para Piracicaba com um ágio de
aproximadamente 40% em rela-
ção ao valor praticado em um
município vizinho, que havia ad-
quirido cerca de 10 unidades.

ZERA FILA — VI
“Piracicaba estava comprando

2.000 aparelhos. O que estava
acontecendo era um verdadeiro
absurdo”, afirmou o vereador no
final da sessão camarária da últi-
ma quinta-feira. Segundo Bandei-
ra, o secretário Sérgio Pacheco Jr.
se comprometeu a retomar o pro-
cesso assim que possível, visando
atender à alta demanda da cida-
de, estimada em 2.000 aparelhos.

ZERA FILA — VII
Ao verificar o Diário Oficial de

Piracicaba, constatou-se que, um
dia após a reunião entre o secretá-
rio e o vereador, a atual gestão pu-
blicou a ata de registro de preços
para a mesma licitação, em 13 de
fevereiro deste ano. As quantida-
des, os valores e a empresa vence-
dora são exatamente os mesmos
definidos no último ano do man-
dato de Luciano Almeida (PP).

DADOS — I
O diagnóstico socioassisten-

cial revelou que Piracicaba conta
com 438.827 habitantes, dos
quais 89.850 estão cadastrados no
Cadastro Único para Programas
Sociais do Governo Federal. Den-
tre as 36.519 famílias registradas,
6.310 vivem em favelas ou comu-
nidades vulneráveis, evidenci-
ando a necessidade de políticas
públicas eficazes para ampliação
do acesso a serviços essenciais.

DADOS — II
Os números foram apresen-

tados pela responsável pela pasta,
Fernanda Varandas, na 1ª Reu-
nião de Coordenadores de Servi-
ços da Rede Socioassistencial. Par-
ticiparam da reunião diretores de
divisão, coordenadores da rede
direta e indireta, conselheiros tu-
telares, e conselheiros da assistên-
cia social. Durante o encontro, fo-
ram discutidas estratégias para
otimizar o atendimento, tendo
como referência os territórios
atendidos pelos CRAS e CREAS.

É corriqueira na vida de
políticos — alguns nem se
quer leram alguns capítu-
los — a citação de Nico-
lau Maquiavel (1469-
1527), diplomata, escritor,
jornalista, próximo e dis-
tante do poder ao mesmo
tempo. E a sua principal
obra, O Príncipe, foi pu-
blicada em 1531. Os edi-
tores deram nome à sua
“carta”, dedicada ao mag-
nífico Lorenzo de Medici.
Para hoje, transcrevo um
dos principais conselhos:

“O maior dever do prínci-
pe é manter o governo,
mesmo que para isso seja
necessário contrariar a fé,
a religião, as regras mo-
rais. Para obter êxito em
seu governo, o príncipe
deve sempre que possível
ser bom, porém mau
quando necessário”. Inte-
ressante que o autor de
O Príncipe não cita: “usar
as e das igrejas”, ação
bem comum hoje em dia.
Ou este idoso e cansado
Capiau está errado?

PÍLULAS DE O PRÍNCIPE (I)

Projeto de lei propõe
‘desembarque

seguro’ em ônibus
Proposta do vereador Rafael Boer (PRTB) tramita na Câmara Municipal

de Piracicaba. “Objetivo é tornar o transporte mais seguro”, afirma
Para garantir mais segurança

e acessibilidade no transporte pú-
blico de Piracicaba, o vereador Ra-
fael Boer (PRTB) apresentou o PL
33/2025, que autoriza mulheres,
idosos e pessoas com deficiência a

desembarcarem fora dos pontos
regulares entre 20h e 1h, mediante
solicitação ao motorista. A medida
atende a uma demanda da popu-
lação e segue modelos bem-sucedi-
dos em outras cidades, sem impac-

tar o itinerário dos ônibus. O pro-
jeto reforça o compromisso com
segurança e dignidade no trans-
porte público. “Nosso objetivo é
facilitar a vida das pessoas que
mais precisam e tornar o trans-

porte público mais seguro e aces-
sível. Com essa lei, garantimos
que essas pessoas possam desem-
barcar mais perto de casa, evitan-
do riscos e dificuldades no cami-
nho”, afirmou o parlamentar. A5

GÁS PARA A POPULAÇÃO:
LULA AMPLIA DISTRIBUIÇÃO
Dados do governo federal re-
cebidos pela deputada esta-
dual Professora Bebel (PT),
principal liderança do partido
em toda região, mostra que
4,7 mil famílias piracicaba-
nas têm recebido mensal-
mente o auxílio gás. De acor-
do com Bebel, o governo Lula
pretende ampliar a distribui-
ção de gás de cozinha para
a população. O aumento da

base de beneficiários do atu-
al Auxílio Gás também virá
com a mudança de nome,
para Gás Para Todos. Neste
mês de fevereiro, o pagamen-
to do Auxílio Gás teve início
na última segunda-feira, 17,
e irá até o dia 28 de fevereiro.
São mais de 5,42 milhões de
famílias contempladas no
País, com um benefício de
R$ 106 por domicílio. A9

Divulgação Divulgação

SINDBAN
João Possebom Neto, Eval-
do Vicente, Olívia Brossi e
José Antônio Fernandes Pai-
va — presidente e diretores
— durante visita do diretor
de A Tribuna Piracicabana à
sede do Sindicato dos Ban-
cários de Piracicaba, na rua
Boa Morte, quando recebeu
brindes da entidade. “Foi um
ótimo encontro nesse Café
Com Propósito, quando ou-

vimos e contamos históri-
as”, afirma o jornalista Vi-
cente, feliz com a recepção
na sede da entidade. Por
sua vez, o presidente Paiva
afirmou que “reunimos no
Café com Propósito homens,
mulheres, pretos e PCD,
numa boa conversa sobre o
comportamento humano e
seus impactos na socieda-
de civil e na política”. A5

Divulgação Alessandro Maschio

105 ANOS
A família Vencovsky relembrou,
dia 15 de fevereiro, os 105 anos
de sua chegada ao Brasil com

um almoço especial no res-
taurante Monte Sul, no cen-
tro de Piracicaba. Parabéns.

HUMOR NA CONEXÃO
ENTRE BRASIL E ITÁLIA
Reunindo 100 cartunistas
do Brasil e da Itália, o Sa-
lão Internacional de Humor
de Piracicaba estreia a ex-
posição Carnaval - Cores
nas Ruas, que será aberta
no próximo dia 26 no Enge-
nho Central, em Piracicaba,
e também em um shopping
na cidade de Florença, na
Itália. A exposição celebra

a conexão cultural entre os
dois países e destaca a in-
fluência da imigração italia-
na na cultura brasileira. Cin-
quenta artistas italianos
ilustram o carnaval europeu,
enquanto 50 brasileiros
apresentam suas visões
sobre a folia nacional, pro-
movendo um diálogo visual
dinâmico e envolvente. A4

Hoje,
XV busca
vitória e
classificação
no Barão

O XV de Piracicaba en-
frenta a Ferroviária hoje, a
partir das 20 horas, na busca
da classificação antecipada;
confira entrevista exclusiva
do técnico Moisés Ergert. A6
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Dívidas de Sangue
Um paradoxoUm paradoxoUm paradoxoUm paradoxoUm paradoxo
que persiste, osque persiste, osque persiste, osque persiste, osque persiste, os
contratos nãocontratos nãocontratos nãocontratos nãocontratos não
podem ferir ospodem ferir ospodem ferir ospodem ferir ospodem ferir os
direitos humanosdireitos humanosdireitos humanosdireitos humanosdireitos humanos

O triste e notório
caso de Brian Thomp-
son, diretor executi-
vo da seguradora de
saúde norte-america-
na United Healthca-
re. Foi executado ao
sair do hotel de luxo,
o Hilton Midtown de
Nova York.

O atirador deixou
escrito em uma bala recuperada
a mensagem "deny" e "delay",
ou seja, "negar" e "atrasar". Uso
burocrático dos termos "atrasar,
negar, defender", os quais são
lançados na ficha do segurado
para negar a cobertura do tra-
tamento. No caso, o atirador
Luigi Mangione tinha dores
crônicas nas costas com pinos e
parafusos - talvez por cirurgia
mal feita, os quais atrapalha-
vam a sua vida diária e, ao que
parece, o enraiveceu com o se-
tor de seguros de saúde.

Na peça o Mercador de Ve-
neza, o agiota faz um contrato leo-
nino: se a dívida não fosse paga,
seria cobrada em 454 gramas da
carne do devedor. Contudo, um

detalhe: ao se retirar o
couro do inadimplente o
sangue viria à flor e, em
peso a mais que o esti-
pulado e, então, ferindo
o próprio contrato. Um
paradoxo que persiste,
os contratos não podem
ferir os direitos huma-
nos ou a Constituição do
país, no caso Veneza.

Nas redes sociais as condo-
lências ao diretor Brian Thomp-
son receberam 62 mil curtidas e,
destas, 57 mil delas eram de cari-
nhas de riso, não de lágrimas. Dias
depois ainda circulavam depoi-
mentos e protestos contra a em-
presa. Os depoentes assinalaram
seus próprios casos em coro de
indignados contra a empresa se-
guradora. Não faltaram comen-
tários irônicos e em trocadilho,
muitos, os quais diziam que "infe-
lizmente, minhas condolências es-
tão fora da rede" ou "pensamen-
tos e franquias para a família".
Pode parecer até mórbido, mas
entre tantas indignações dos ame-
ricanos, está claro que a questão é
crucial no país. A Sociedade Ame-

ricana dos Anestesiologistas (ASA)
denunciou uma empresa de segu-
ros por não cobrir a duração com-
pleta da anestesia para procedi-
mentos cirúrgicos. Quase um ter-
ço dos americanos acabam na rua
da amargura, dormindo no car-
ro, por algum tratamento a des-
coberto e por falta de atendimen-
to gratuito ou mais baratos. Os que
podem buscam socorro no antigo
"quintal", Cuba. Que ironia, se tra-
tam no sistema de saúde univer-
sal e solidário de "el comandan-
te". Se a Ilha fosse para cassinos e
cana de açúcar, como antes do
Che Guevara, não haveria esse
bem. Até o Obamacare, assistên-
cia à saúde a pessoas pobres aci-
ma dos 65 anos, sofreu restrições.
Com Trump, o governo se imis-
cuiu da obrigação de subsidiar e
deixou americanos idosos e po-
bres à morte vil. Na "Riviera do

Oriente", das casas bonitas de
Trump, o estado de Israel aca-
bou com todos os hospitais.

Por fim, público amigo e
saudável, estamos no Brasil,
cujo SUS foi reabilitado pela
Pandemia. Muitos políticos e
economistas que queriam pri-
vatizar o Sistema Único de
Saúde tiveram que "lavar a
boca" para falar de nosso siste-
ma Universal e Solidário. Aqui,
se um motoqueiro se acidentar
chama o SAMU (serviço de aten-
dimento móvel de urgência), vai
para a UPA (unidade de pronto
atendimento), mas lá o moto-
queiro americano nem pode
desmaiar em sua dor e grita
para não chamar ninguém, quer
ir para casa mancando, fogem
do tratamento, de hospitais e
planos pelos altos preços.

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, cronis-
ta, editor de livros digi-
tais e físicos, e autor do
livro Contos inacreditá-
veis da Vida adulta

Camilo Irineu Quartarollo

O etarismoO etarismoO etarismoO etarismoO etarismo
nas artes énas artes énas artes énas artes énas artes é
um problemaum problemaum problemaum problemaum problema
estrutural queestrutural queestrutural queestrutural queestrutural que
precisa serprecisa serprecisa serprecisa serprecisa ser
enfrentadoenfrentadoenfrentadoenfrentadoenfrentado

Ari Junior

O problema do eta-
rismo nas artes, especi-
almente nas artes visu-
ais e no audiovisual, é
uma questão que vem
ganhando cada vez
mais relevância, mas
que ainda parece longe
de ser resolvida. A re-
cente entrevista de Stênio Garcia à
revista "Quem" trouxe à tona uma
discussão crucial: a invisibilidade
e a desvalorização de artistas mais
velhos em um mercado que priori-
za rostos jovens e esteticamente
padronizados. Suas críticas à dra-
maturgia atual, que "não sabe mais
escrever para as pessoas velhas",
refletem um cenário preocupante,
onde a experiência e a maturidade
artística são frequentemente igno-
radas em prol de uma suposta re-
novação que, na verdade, esconde
uma profunda falta de diversida-
de e representatividade.

O etarismo nas artes visuais e
no cinema é particularmente evi-
dente. A indústria cultural, espe-
cialmente a televisiva e a cinema-
tográfica, ainda opera sob a lógica
de que a juventude e a beleza con-
vencional são os únicos atributos
válidos para conquistar o público.
Isso resulta em uma marginaliza-
ção de artistas mais velhos, que,
apesar de sua vasta experiência e
talento, são frequentemente rele-
gados a papéis secundários ou es-

tereotipados. Stênio
Garcia, com sua traje-
tória impressionante e
reconhecida, aponta
para essa realidade ao
mencionar a dificulda-
de de encontrar traba-
lhos que valorizem sua
expertise e a falta de
constância no mercado
audiovisual. Sua fala

sobre "não se deixar leiloar por
menos do que valemos" é um aler-
ta importante sobre a desvaloriza-
ção profissional que muitos artis-
tas enfrentam, especialmente
aqueles que não se encaixam no
padrão de juventude perpetuado
pela elite dominante dessas artes.

O filme "A Substância", que
fez referência ao tema, aborda
justamente essa obsessão pela ju-
ventude e pela beleza, explorando
de forma crítica e muitas vezes
perturbadora como a sociedade e
os veículos midiáticos pressionam
os indivíduos a manterem uma
aparência jovem a qualquer cus-
to. O longa-metragem, que mis-
tura elementos de horror e sáti-
ra, revela os efeitos devastadores
dessa pressão, tanto física quan-
to psicologicamente. Ao fazer
isso, o filme não apenas critica o
culto à juventude, mas também
questiona os padrões de beleza
inatingíveis que são impostos, es-
pecialmente às mulheres, mas
também aos homens, como suge-
re a fala de Stênio sobre a dificul-

O etarismo nas artes

dade de encontrar papéis signifi-
cativos para artistas mais velhos.

A valorização excessiva da
juventude nas artes visuais e no
audiovisual não apenas limita as
oportunidades para artistas mais
velhos, mas também empobrece a
própria arte. A diversidade de ida-
des traz consigo uma riqueza de
experiências, perspectivas e narra-
tivas que são essenciais para uma
representação mais autêntica e plu-
ral da sociedade. Quando a indús-
tria prioriza apenas rostos jovens,
ela perde a chance de explorar his-
tórias profundas e complexas que
só a maturidade pode oferecer.
Além disso, reforça estereótipos
prejudiciais, como a ideia de que
envelhecer é algo a ser evitado ou
escondido, em vez de celebrado
como parte natural da vida.

Stênio Garcia, ao afirmar que
já "ganhou todos os prêmios" e que
não tem mais pressa, parece cons-
ciente de seu valor e da importân-
cia de sua contribuição para a arte.
No entanto, sua crítica aos cole-
gas que "não sabem o que estão
fazendo" também revela uma frus-
tração com a falta de preparo e
comprometimento de alguns artis-

tas mais jovens, que muitas vezes
são privilegiados pelo sistema em
detrimento de profissionais mais
experientes. Essa dinâmica não
apenas desvaloriza os veteranos,
mas também compromete a quali-
dade artística das produções.

Em suma, o etarismo nas ar-
tes é um problema estrutural que
precisa ser enfrentado. A mídia em
geral deve reconhecer a contribui-
ção de artistas de todas as idades.
É necessário que haja uma mu-
dança concreta nesse atual "mo-
dus operandi". Por isso, pergun-
tamos: Qual será o futuro das ar-
tes se continuarmos a ignorar a
experiência e a maturidade desses
artistas? Até quando a indústria
do audiovisual vai perpetuar pa-
drões de beleza que excluem a di-
versidade etária?  Que ações ur-
gentes esta precisa tomar para
combater o etarismo e valorizar a
contribuição de todas as gerações?

Essas perguntas carecem de
respostas urgentes, e nós, consu-
midores de arte, precisamos co-
brar das autoridades, em todas as
esferas, na área da Educação e
Cultura, que repensem esse mode-
lo e pressionem os produtores a
reverem os conceitos. Afinal, a arte
é um reflexo da humanidade em
todas as suas etapas, e negar o en-
velhecimento é negar uma parte
fundamental da nossa existência.

———
Ari Junior, escritor e
comprador
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Aldelize Nascimento

Eu começo esse
artigo com a citação de
um grande psiquiatra,
filósofo e político,
Franz Fanon, que di-
zia: "a sociedade con-
temporânea criou dis-
farces para o racismo
de uma maneira tal,
que é possível existir racismo, sem
que existam racistas".

E para entender o racismo, é
importante entender também como
se faz para destruir uma demo-
cracia. Por meio das estruturas de
poder constituídas por pessoas, de
alguma forma calam a sociedade,
destituem as instituições e pecari-
zam as políticas públicas previstas
na Constituição de 1988, especifi-
camente as políticas de justiça so-
cial que inclui entre tantas outras,
os direitos trabalhistas, o traba-
lho, emprego e renda, saúde, edu-
cação, cultura, etc.

É possível pontuar inúmeras
políticas públicas que foram desti-
tuídas no governo do ex-prefeito
Luciano Almeida (2021/2024), e
discorrer sobre a estrutura arqui-
tetada para a continuação do des-
monte no governo atual.

Porém, o meu objetivo nesse
momento é retomar o Ato de Racis-
mo Estrutural, Institucional e Sis-
têmico, contra a comunidade ne-
gra, praticado na gestão passada.

O Ato de Racismo Estrutural,
Institucional e Sistêmico, aconte-
ceu com a destituição, com a eli-
minação e exclusão do Centro de
Documentação Cultura e Política
Negra, criada pela Lei Municipal de
nº 3370/1991, que, instituiu o "Mo-
numento ao Negro" com objetivo
de promover o resgate da raça em
sua totalidade, incluindo peças,
documentos e adornos que ilustrem
o período da escravatura local.

É importante lembrar que foi
uma política pública criada por meio
de uma demanda histórica funda-
mental de justiça social, de repara-
ção histórica e de ação afirmativa.

Desse modo, antes de tomar
tal decisão política e destituir um
órgão, da noite para o dia, é de
extrema importância que o dentro
dos processos democráticos de
participação, previstos na Consti-
tuição Federal (CF) de 1988, tam-
bém conhecida como Constituição
Cidadã, que garante o controle so-
cial de participação da sociedade
nas políticas públicas, devendo ser
promovida por diferentes instru-
mentos e de diferentes formas.

É importante dizer também
que qualquer política pública de re-
paração histórica e social, criação
de novos departamentos, órgãos
ou coordenadorias não devem ser
utilizadas para excluir, destituir,
inviabilizar outras políticas já exis-
tentes, mas para completa-las de
forma interseccional.

Portanto, ao usar o argumen-
to de que o Executivo, criaria uma
"Coordenadoria Setorial de Pro-
moção da igualdade Racial e Étni-
ca", ou seja, dando a entender que
instituiria no município um setor
específico que dessa conta da de-
manda de políticas públicas con-

tra a discriminação ra-
cial na cidade de Pira-
cicaba, destituiu o Cen-
tro de Documentação e
criou por meio do pro-
jeto Lei Nº 234/2023 -
um cargo de comissão.

Pasmem! O Proje-
to de Lei Nº 234/2023
- Dispõe sobre a cria-
ção de um cargo em

comissão de Assessor de Política
de Promoção da Igualdade Raci-
al e Étnica junto ao Quadro de
Pessoal da Prefeitura do Municí-
pio de Piracicaba. Ficou explicita
a intenção em deslegitimar o ór-
gão, pois ao invés de um setor,
cria se um cargo em comissão.

Nesse caso ficou explícito, o
Ato de Racismo Estrutural, Insti-
tucional e Sistêmico, por não per-
mitir dentro dos processos demo-
cráticos de participação das asso-
ciações, coletivos negros, pontos de
culturas do povo preto, quilombos,
ongs, a ampla discussão como, por
exemplo, audiências públicas, ou-
vidorias tanto no Legislativo como
no Executivo, previstos na Consti-
tuição Federal (CF) de 1988.

É lamentável!
Enquanto o mundo inteiro

está estudando, debatendo, pes-
quisando e criando políticas pú-
blicas decolonial, a cidade de Pira-
cicaba vai na contramão, age no
retrocesso, é urgente a reparação
desse crime e todos os tramites da
restituição do Centro de Documen-
tação Cultura e Política Negra, cri-
ada pela Lei Municipal de nº 3370/
1991 e da criação de uma  "Coor-
denadoria Setorial de Promoção
da igualdade Racial e Étnica",
deve ser amplamente discutido,
debatido e alinhado com toda a
comunidade negra de Piracicaba,
seja por meio de associações, cole-
tivos, ONG's, conselhos, é impor-
tante que ninguém fique de fora
desse debate.

———
Aldelize Nascimento,
jornalista, ativista das
causas sociais, atuou
como Empreendedora
Cívica RAPS - Rede de
Ação Política Sustentabi-
lidade, do Conselho Mu-
nicipal de Educação de
Piracicaba, foi conselhei-
ra do Conselho da Mu-
lher por duas gestões e
do Conselho de Partici-
pação e Desenvolvimen-
to da Comunidade Negra
de Piracicaba. É uma das
idealizadoras do "Coleti-
vo Mães da Pandemia"

Ato de racismo estrutural,
institucional e sistêmicoa

(Agência Fapesp).
Estudos levados a efei-
to com óculos de sol
supostamente inibido-
res dos raios ultravio-
leta fazem parte deste
relato. Foram testados
12 modelos diferentes
desses óculos com re-
lação à essa suposta
inibição, demonstran-
do que apenas um desses mode-
los atendiam aos limites de segu-
rança, estabelecidos por organi-
zação internacional.  A radiação
ultravioleta está entre as causas
de uma série doenças oculares,
incluindo catarata e um tipo de
inflamação das córneas (fotoce-
ratite), que podem ser retardadas
ou prevenidas com o uso de pro-
teção aos raios UV (ultravioleta),
sendo os óculos de sol os acessó-
rios mais populares para essa fun-
ção. Porém, pesquisa recémpubli-
cada na revista Research on Bio-
medical Engineering faz uma
alerta ao revelar falhas nessa pro-

teção. Pesquisadores
do laboratório de ins-
trumentação da Esco-
la de Engenharia de
São Carlos da Univer-
sidade de São Paulo
(EESC-USP) mostra-
ram que as lentes não
atendem a pelo menos
um dos limites de se-
gurança definidos nas

normas e, com o tempo, perdem
parte de sua capacidade de blo-
quear a radiação UV, aumentan-
do os riscos de danos oculares.
Infelizmente, fica claro que não
há interesse em atender as nor-
mas para estes óculos, mesmo que
isso possa causar danos ao ser
humano...Dizer que os produto-
res de óculos desconhecem essas
normas é demonstrar levianda-
de, portanto, desprezo ou falta de
respeito por regras ou convenções
ligadas à Saúde da população!

———
Jose F. Höfling, biólogo
e PhD em Imunologia

Óculos de sol

O que esperar de Hugo Mota?
ra Federal: "dizer que o ataque à
democracia de 08/01/23 à sede dos
três poderes em Brasília, não foi
golpe e propor a discussão da anis-
tia para tanto, é abraçar a mesma
onda ameaçadora das democraci-
as latino-americanas.   Dispensa-
se citação de exemplos.

Dado o panorama que se des-
creve, o que se há de esperar da
gestão Hugo Mota? Ele mentiu so-
lenemente para o povo brasileiro.
Eleito com uma votação expressiva
de votos quase a se poder dizer em
unanimidade. No ato da posse, faz
o juramento. É por este ato que o
eleito assume efetivamente o cargo,
neste caso, o de presidente da Câ-
mara Federal. Com as mãos sobre a
Constituição Cidadã declarou:

"Prometo manter, defender e
cumprir a Constituição, observar
as leis, promover o bem geral do
povo brasileiro...". Em seu discur-
so de posse, entende-se traçando a
trilha de sua gestão citou Ulisses
Guimarães, estandarte da Consti-
tuição Cidadã e citou ainda como a
repelir e que não se repita o amar-
go episódio  da nossa história o
nome do filme "Ainda estou aqui".

Acontece que o Brasil sofreu

José Maria Teixeira

Hugo Motta, novo presidente
da Câmara Federal diz que ata-
ques de 8 de janeiro não foram
tentativa de golpe e diz que a Câ-
mara pode analisar anistia.

Apesar do tempo, este é o as-
sunto na ordem do dia, que pela
sua gravidade ou seja, tentar fe-
rir de morte a democracia exige
reparação inadiável.

Entretanto, em entrevista a
uma rádio de João Pessoa, o re-
cém-eleito presidente da Câmara
reconheceu a gravidade da depre-
dação das sedes dos Três Pode-
res. Mas, segundo ele, não houve
uma coordenação política por trás.
E disse mais a respeito do mesmo
fato, em outro momento e com
acentuado descaso".

 "O que aconteceu não pode ser
admitido novamente, foi uma
agressão às instituições. Agora,
querer dizer que foi um golpe… Gol-
pe tem que ter um líder, uma pessoa
estimulando, tem que ter apoio de
outras instituições interessadas, e
não teve isso", declarou.

Aqui, diante das manifesta-
ções do novo presidente da Câma-
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um forte atentado contra o Estado
Democrático de Direito. Foi no dia
08/01/2023, em Brasília, sede dos
três poderes. Nesse dia se dá a des-
truição física da Câmara, do Sena-
do tendo como foco principal deste
ataque o STF, (Supremo Tribunal
Federal). Pois bem, oferecida a
dura e devida resistência em defe-
sa da Democracia; contidos os in-
vasores, as instituições tomam as
devidas medidas legais para apu-
rar a natureza dos fatos, identifi-
car os atores e chamá-los cada um
a sua responsabilidade.

Abertos os inquéritos, a Po-
lícia Federal apurou e apresentou
relatório conclusivo à PGR (Pro-
curadoria Geral da República).
Afirmando e confirmando com
provas robustas inquestionáveis
que o ataque de 08/01/23 foi uma
tentativa de Golpe contra o Esta-
do Democrático de Direito. Para
espanto da nação o plano apon-
tava os marcados para morrer,
isto é, a serem assassinados e de
que forma, à bala ou envenena-
dos. Pela ordem: Luiz Ignácio
Lula da Silva, excelentíssimo pre-
sidente da República, o excelen-
tíssimo Geraldo Alckmin, vice-
presidente da República e do mi-

nistro do STF (Supremo Tribunal
federal, excelentíssimo Senhor
Dr. Alexandre de Moraes. Pas-
mem, como verdadeiros caçado-
res armou-se campana à espera
das vítimas. Um horror.

Sabedor dessa narrativa, logo
após ser eleito em audiência pres-
tada a CNN, 07/02/2025, o Sr.
Hugo Mota afirma e proclama em
alto e bom som: "Não houve Gol-
pe". Com essa afirmação ele que-
brou o elo de bom relacionamento
que todo homem público deve ter
para o exercício de sua função:
credibilidade. Não se pode esque-
cer que ele, Hugo Mota nessa mes-
ma entrevista citou os elementos
para que se possa falar em golpe
demonstrando saber de que se tra-
ta quando se fala em golpe, basta
reler a entrevista.

Mesmo assim, ignorou o ju-
ramento que fez, pisoteou a Cons-
tituição, desrespeitou as leis e tor-
nando seu discurso palavras ao
vento, disse o que disse: "não
houve golpe".  Assim sendo, o que
se pode esperar desse homem,
hoje, todo cheio de poder, presi-
dente da Câmara Federal. Ho-
mem que com poucas palavras
muda a realidade o que é já não é
e o que não é pode vir a ser, po-
rém, segundo o seu pensamento.

 Então, assim vendo e tendo,
em conta a composição política que
o elegeu o que esperar da gestão
Hugo Mota? Neste caso, salvo me-
lhor juízo, longe de tomar o nome
de Deus em vão, só Deus na causa.

———
Jose Maria Teixeira, pro-
fessor aposentado
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Ésio Antonio Pezzato

Primavera Caipira

À força do equinócio exsurge a Primavera
Quando Setembro vem e tudo refloresce.

Há um lépido frescor abundante na espera
De um luminoso sol que mil carícias tece.

A essência de perfume os ares encandece:
Do almíscar é o frescor que vem... Nas ramas da hera
Os ninhos têm mais vida e os cantos têm mais prece

E tudo se ilumina e em glórias se venera.

Em cada Praça ao som das aves, das cigarras,
Brota o cio da Vida e tudo se renova

Na abundância da luz que vívida ilumina.

E no calor da força hercúlea das amarras,
Um Canto da Esperança em brilhos vêm à prova,

Deixando florescer a Acácia da Colina!

Conflitos trabalhistas: doença brasileira
Almir Pazzianotto

Pinto

O que ama a con-
tenda, ama a trans-
gressão, diz a Bíblia:
Provérbios 17:19. No
Brasil, as estatísticas
revelam nosso apreço
ao conflito e a aversão
a resolver divergênci-
as pelo diálogo e pela negociação,
tornando necessário recorrer ao
Poder Judiciário.

O brasileiro é justicialista, dis-
se certa ocasião eminente minis-
tro do Supremo Tribunal Federal,
referindo-se à insopitável tendên-
cia de se esgotarem todos os re-
cursos judiciais, possíveis e ima-
ginários, antes de se curvar à de-
cisão que decidiu o litígio.

A Justiça do Trabalho é, pro-
vavelmente, o mais solicitado dos
ramos do Poder Judiciário. Ape-
nas em 2024 foram ajuizadas cer-
ca de 2,4 milhões de novas ações,
as quais se somaram àquelas que
deram ingresso nos últimos anos.
A Reforma Trabalhista acenou com
a possibilidade da redução do es-
pantoso volume, com o pagamento
de custas e honorários de sucum-
bência pelo reclamante vencido.
Alheio à realidade o Supremo Tri-
bunal Federal fez reverter essa ten-
dência, em nome do acesso gratui-
to ao Poder Judiciário, independen-
te da comprovação da situação de
pobreza. Os péssimos resultados
não se fizeram esperar. Com efeito,
o número de casos novos, que caí-
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ra a 1.460.702, em 2020,
voltou a subir nos anos
seguintes, atingindo a
1.855.724 em 2.023,
como revela o Relatório
Geral do TST (pág. 28).

Milhares de advo-
gados recém-formados
encontram no recla-
mante trabalhista o
primeiro e mais fácil

cliente. Outros tantos aceitam tra-
balhar como "audiencistas" ou
"pauteiros", pagos por escritóri-
os para comparecerem à primei-
ra audiência. Em São Paulo a
Ordem dos Advogados do Brasi-
leiro registra cerca de 500 mil ins-
critos. Inexpressivas cidades in-
terioranas costumam possuir em
torno de 50 escritórios, com dois
ou três advogados.

A proliferação amebiana de
escolas de direito aviltou a profis-
são e lhe comprometeu a beleza e a
integridade, que encontraram na
figura de Rui Barbosa o seu mais
excelso representante. Deu origem
à bilionária advocacia predatória,
praticada na Justiça do Trabalho.

Dediquei 23 anos de profissão
trabalhando em sindicatos e fede-
rações de trabalhadores. Os tem-
pos eram outros. O País sofria com
os rigores do regime militar. Vagas
acusações poderiam levar ao cár-
cere, à tortura e à morte. Greves
eram reprimidas com violência e,
mais de uma vez, o Ministério do
Trabalho decretou intervenção em
entidades grevistas. Duelei na tri-
buna do TRT de São Paulo com ilus-

tres advogados patronais. É impos-
sível selecionar nomes, mas, entre
todos se destacavam, pelo ímpeto
combativo, o dr. Octávio Bueno
Magano, e, pela elegância no trato,
o dr. Benjamim Monteiro, ambos
da Fiesp. No velho Tribunal Regio-
nal do Trabalho de São Paulo não
me esqueço de juízes da qualidade
de Cid Citrângulo, Homero Diniz
Gonçalves, Bandeira Lins, Hélio de
Miranda Guimarães, Gabriel Mou-
ra Magalhães Gomes.

O crescimento físico e patrimo-
nial da Justiça do Trabalho, sim-
bolizado pelo conjunto de prédios
localizado em área nobre de Brasí-
lia, não tem se mostrado suficiente
para dar vasão ao número crescente
de reclamações individuais e recur-
sos, tampouco se revelam eficien-
tes as legislações e jurisprudências
defensivas, aprovadas, para desâ-
nimo patronal, pelo TST.

Não encontraremos solução
enquanto não impusermos freios
ao ajuizamento de dissídios indivi-
duais abusivos. Os magistrados de
primeiro grau sabem disso. O mes-
mo Relatório Geral do TST indica,
por exemplo, que "O saldo de pro-
cessos, ao final de 2022, acrescido
aos recebidos em 2023, totalizou
5.394.819 processos a solucionar,

dos quais 54,3% encontravam-se
na Primeira Instância, 29,19% na
Segunda Instância e 16,6% no Tri-
bunal Superior do Trabalho".

Sabemos que a maior carga
processual se concentra na 2ª,
15ª, 1ª, 3ª, 4ª, 5ª, 6ª, 9ª Regiões,
a saber, São Paulo, Campinas, Rio
de Janeiro, Minas Gerais, Rio
Grande do Sul, Bahia, Pernam-
buco, Paraná.  Há Tribunais Re-
gionais de pequeno porte, criados
após a promulgação da Consti-
tuição de 1988, cuja existência
dificilmente se explica.

Estamos falando da Justiça
do Trabalho, cujas decisões têm
impacto direto na economia. Ape-
nas em 2024, "Os valores pagos
aos reclamantes totalizaram qua-
se 41 bilhões de reais, dos quais
41,5% decorrentes de acordo, 44%
de execução e 14,5% de pagamen-
to espontâneo", informa o Rela-
tório. Empresários com investi-
mentos no Brasil, ou dispostos a
aqui investir e gerar empregos,
devem pesquisar a mais recente
jurisprudência trabalhista, para
verificar a facilidade com que são
impostas pesadas condenações,
especialmente a título de indeni-
zação por danos morais.

O Relatório anual do Tribunal
Superior do Trabalho contém in-
formações preciosas. Deve ser lido.

———
Almir Pazzianotto Pin-
to, advogado, foi Minis-
tro do Trabalho e presi-
dente do Tribunal Supe-
rior do Trabalho (TST)

ADPF das Favelas e o equívoco do STF ao
burocratizar a Segurança Pública no Brasil

Fernando Capano

Mais uma etapa
da "ADPF (Arguição
de Descumprimento
de Preceito Funda-
mental) das Favelas"
ocorreu no âmbito do
Supremo Tribunal Fe-
deral (STF). A rigor, o
debate, bem como a
decisão que sairá da Corte Consti-
tucional buscam reduzir a letali-
dade policial no Rio de Janeiro e
nos demais Estados da Federação
brasileira, ditando parâmetros
para as intervenções policiais.

Embora possa se louvar al-
guns aspectos da iniciativa, deve-
mos considerar outros pontos acer-
ca de sua eficácia e viabilidade. O
ministro Edson Fachin, por exem-
plo, votou a favor da aprovação par-
cial do plano do governo carioca,
ressaltando avanços, mas também
a necessidade de ajustes no texto.

Os relevos centrais do voto do
magistrado - redução da letalida-
de policial, revisão do uso da força
e apoio psicológico a agentes da Se-
gurança Pública - são, indiscutivel-
mente, medidas importantes. Con-
tudo, sozinhas, não resolvem um
problema tão complexo. A limita-
ção do uso de helicópteros e as no-
vas regras para buscas domicilia-
res certamente tornarão, ao meu
ver, as operações excessivamente
burocráticas, quase que adminis-
trativamente inviáveis.
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A obrigatoriedade
de ambulâncias em ope-
rações com possibilida-
de de confronto arma-
do demonstra, por ób-
vio, preocupação com a
preservação de vidas.
Contudo, não enfrenta
a raiz do óbice: a violên-
cia excessiva no contex-
to das grandes cidades

e o crescimento exponencial dos
grupos que se dedicam à prática
do crime organizado.

Neste contexto, um ponto de-
licado que deve ser levado em con-
sideração é o nível de interferência
do STF em aspectos operacionais
da Segurança Pública. Como órgão
do Judiciário, a Corte não apresen-
ta expertise técnica para definir tá-
ticas policiais - função que cabe ao
Poder Executivo e às próprias For-
ças de Segurança (tecnicamente
credenciadas para tal).

E mais: exigir justificativas
individuais para o uso de aerona-
ves e/ou impor restrições rígidas
às buscas domiciliares pode dificul-
tar ações legítimas e necessárias,
enfraquecendo, assim, o combate
às organizações criminosas.

A operacionalização da Se-
gurança Pública é dinâmica e
exige respostas rápidas. Deste
modo, decisões excessivamente
engessadas e protocolares podem
comprometer a proteção dos pró-
prios moradores das comunida-
des, e não o contrário!

Além disso, o debate carreado
na ADPF parte do pressuposto
equivocado que todas as operações
policiais deflagradas no País são
potencialmente ilegais ou abusivas.
Casos de violência desajustada pre-
cisam, sim, ser combatidos. Toda-
via, não se pode tratar toda ação
policial como suspeita e imprópria.

O enfrentamento eficaz ao cri-
me organizado no Brasil é urgente.
Deste modo, restringir preventiva-
mente a atuação das Forças de Se-
gurança pode potencializar facções
que aterrorizam, não de hoje, co-
munidades. Vale o equilíbrio: com-
bater abusos e ilegalidades, mas
sem inviabilizar o trabalho policial.

Admitamos a necessidade de
uma fiscalização eficiente dos
atos da Polícia, na lógica do devi-
do processo legal. No entanto,
sem um compromisso real dos
governos (Estado) que possa em-
ponderar a Segurança Pública,
em comedimento com a tutela das
garantias fundamentais, o plano
aprovado pelo STF corre o risco
de se tornar apenas um docu-
mento sem impacto real.

Ora: a violência policial no Rio
de Janeiro e nas demais grandes

cidades brasileiras não é apenas
reflexo de ausência de regras viá-
veis e aplicáveis, mas, sim, da falta
de políticas públicas eficazes nesta
seara. O caminho para reduzir
mortes não passa por uma judicia-
lização excessiva da Segurança
Pública, mas, sim, pelo fortaleci-
mento do treinamento dos agen-
tes, pelo aprimoramento dos me-
canismos de controle interno e
pela implementação de políticas
que enfrentem diretamente as
causas estruturais do crime.

Se estas mudanças não acon-
tecerem, seja em médio ou a longo
prazos, a decisão do STF pode aca-
bar sendo mais uma demonstração
da desconexão entre a Justiça e a
realidade do dia a dia das "favelas".

———
Fernando Fabiani Capa-
no, advogado; doutor
em Direito do Estado,
pela Universidade de
São Paulo (USP) e pela
Universidad De Sala-
manca (Espanha); mes-
tre em Direito Político e
Econômico, pela Univer-
sidade Mackenzie; espe-
cialista em Direito Mili-
tar, em Segurança Públi-
ca, e na Defesa de Agen-
tes Públicos; professor
de Direito Constitucio-
nal e de Direito Penal; e
presidente da Associa-
ção Paulista da Advoca-
cia Militarista (Apamil)

A nova era das fraudes
com criptomoedas, Milei
e Inteligência Artificial
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Tudo que eu queria te dizer
rava que eu amaria. Ou
talvez ficasse quieto, dei-
xando apenas o olhar
dizer tudo o que ficou
suspenso no tempo.

Às vezes, penso que
somos feitos dessas pe-
quenas memórias dis-
persas, desses momen-
tos que, na hora, pare-
cem comuns, mas de-

pois se tornam imensos dentro da
gente. O jeito que você ajeitava a
manga da blusa, o som da sua ri-
sada quando algo te pegava de sur-
presa, as palavras que escolhia com
cuidado quando queria me dizer
algo importante. Tudo isso ficou.
Não nos retratos ou nas mensa-
gens antigas, mas nos gestos que
ainda repito sem perceber, nos si-
lêncios em que me pego sorrindo
sozinho, nas músicas que continu-
am a tocar mesmo depois que a his-
tória parece ter terminado.

E é curioso como cada pes-
soa que passa pela nossa vida

Juliana Camargo
Gonçalves

Nunca tive tempo
de te contar sobre mi-
nha primeira poesia.
Você também nunca
ouviu sobre a música
que eu imaginava toda
vez que pensava em
você. Ninguém te falou
sobre minha vontade de aprender a
tocar violão, ou sobre meus desenhos
bonitos de quando era criança.

E eu queria tanto que soubesse.
Queria que soubesse que

guardo até hoje as cartas que
nunca te escrevi, os versos que
ficaram presos entre o silêncio e
o medo de parecer demais. Que
às vezes, ao andar pela rua, ima-
gino como seria te encontrar por
acaso, como nos filmes que a gen-
te nunca viu juntos.

Talvez eu dissesse que aprendi
a gostar de café forte, que finalmen-
te terminei aquele livro que você ju-

Às vezes, pensoÀs vezes, pensoÀs vezes, pensoÀs vezes, pensoÀs vezes, penso
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deixa um traço, um detalhe, uma
marca que nem sempre conse-
guimos nomear. Você me ensi-
nou a gostar de finais de tarde,
a reparar no desenho das nu-
vens, a entender que a saudade
não é sobre ausência, mas sobre
presença em outra forma. E, no
fundo, é isso que nos mantém
vivos uns nos outros: não a gran-
diosidade dos momentos extra-
ordinários, mas a delicadeza das
pequenas coisas que, um dia, sem
que percebêssemos, passaram a
fazer parte de quem somos.

Porque a verdade é que a vida
é feita desses pequenos detalhes,
dessas miudezas que parecem in-
significantes, mas são elas que nos
constroem, que fazem de nós quem

somos. E é por isso que lembrar de
você é lembrar da minha música
preferida, das minhas promessas
não cumpridas, do jeito como o
vento batia no seu cabelo quando
você ria sem perceber.

A gente nunca se despede de
verdade de quem amou. Porque o
amor se esconde nas entrelinhas,
nos cheiros, nos sons e nas histó-
rias que a gente conta sem perce-
ber que está contando.

E se um dia você se perguntar
se alguém ainda lembra das suas
particularidades, do seu jeito úni-
co de existir no mundo, eu espero
que saiba que sim. Sempre.

Nunca tive tempo de te contar
sobre minha primeira poesia. Mas
talvez, no fim das contas, ela sem-
pre tenha sido sobre você.

———
Juliana Camargo Gonçal-
ves, estudante e pesquisa-
dora de Letras português/
francês da Universidade
de São Paulo (USP)

Jorge Calazans

Os golpes envol-
vendo criptomoedas
atingiram um novo pa-
tamar em 2024, movi-
mentando cerca de US$
10 bilhões em esquemas
fraudulentos. Segundo
um estudo da Chai-
nalysis, os fraudadores
têm se beneficiado de tecnologias
avançadas para criar golpes mais
sofisticados e difíceis de detectar.
O crescimento de 40% em relação
ao ano anterior foi impulsionado
por um aliado poderoso e perigo-
so: a inteligência artificial (IA).

O uso da inteligência artificial
tem permitido a criação de identi-
dades falsas altamente convincen-
tes, dificultando a verificação e iden-
tificação de transações suspeitas.

Esse cenário traz um novo
desafio para as autoridades mun-
diais no combate aos golpes finan-
ceiros. Isso porque, na era da IA,
os criminosos criam identidades
sintéticas e falsas, permitindo que
se passem por usuários reais e,
assim, eles conseguem burlar os
controles de verificação de iden-
tidade. Além disso, a tecnologia
tem sido utilizada para desenvol-
ver conteúdos falsos, como sites
fraudulentos e anúncios engano-
sos, tornando os golpes ainda
mais convincentes.

Vale destacar que no estudo
recente da Chainalysis, o desta-
que foi o caso do Huione Group,
um conglomerado do Camboja
que, além de oferecer serviços le-
gítimos, também se tornou um
dos principais facilitadores de cri-
mes cibernéticos. Desde 2021, a
empresa processou aproximada-
mente US$ 70 bilhões em transa-
ções ilícitas, incluindo a venda de
tecnologia para golpes e serviços
de lavagem de dinheiro.

Além disso, entre os esquemas
impulsionados pela IA, está o "pig
butchering", um golpe que mistu-
ra pirâmide financeira e estelionato
sentimental. Nessa modalidade, as
vítimas são enganadas com pro-
messas de investimentos lucrati-
vos ou relacionamentos amorosos,
entregando grandes quantias de
dinheiro aos criminosos antes de
perceberem que foram enganadas.

O Brasil não ficou imune à
onda de golpes com criptomoedas.
De acordo com a Polícia Federal e
especialistas em cibersegurança,
o país tem registrado um aumen-
to exponencial de fraudes finan-
ceiras digitais utilizando cripto-
moedas. Os criminosos brasilei-
ros passaram a empregar as mes-
mas estratégias utilizadas inter-
nacionalmente, incluindo dee-
pfakes para enganar investidores,
falsas promessas de rentabilida-
de e golpes de phishing para rou-
bo de credenciais.

Casos recentes mostram que
até figuras públicas têm sido uti-
lizadas como isca para golpes de
investimento em criptoativos.

Empresas falsas, mui-
tas vezes apresenta-
das em redes sociais
como "oportunidades
imperdíveis", atraem
vítimas com promes-
sas de lucros exorbi-
tantes e depoimentos
fraudulentos.

Autoridades bra-
sileiras têm intensifi-

cado operações para combater
esses esquemas, mas a falta de
uma regulamentação clara difi-
culta a punição e a prevenção. O
Banco Central e a Comissão de
Valores Mobiliários (CVM) têm
estudado novas regras para pro-
teger investidores e ampliar a
transparência no setor.

Os golpes com criptomoedas
também abalaram a política in-
ternacional. Na Argentina, o go-
verno de Javier Milei enfrenta
uma crise após suspeitas de irre-
gularidades no lançamento da
criptomoeda $Libra.

O apoio público do presidente
ao ativo digital fez seu valor dis-
parar momentaneamente, antes de
despencar em meio a denúncias de
fraude. A suspeita de que pessoas
próximas ao governo teriam se
beneficiado financeiramente levou
Milei a ordenar uma investigação
contra sua própria administração.

A crise resultou em uma série
de denúncias contra o governo,
com opositores alegando que mais
de 40 mil pessoas foram prejudi-
cadas pelo esquema. O atual presi-
dente argentino tenta abafar a crise
sugerindo que apenas indicou a
cripto. O caso ainda está sob in-
vestigação, mas reforça a necessi-
dade de maior regulamentação e
supervisão sobre o mercado de
criptoativos em todo o mundo.

Portanto, o avanço dos gol-
pes com criptomoedas demonstra
a crescente sofisticação das frau-
des digitais e a urgência de medi-
das mais rigorosas para combater
esse tipo de crime. Enquanto cri-
minosos continuam inovando suas
estratégias, autoridades, empresas
e investidores devem reforçar suas
defesas contra essas ameaças. O
desafio agora é transformar a in-
teligência artificial em uma aliada
do bem, garantindo mais seguran-
ça e transparência para o ecossis-
tema das criptomoedas.

———
Jorge Calazans, advoga-
do especializado na defe-
sa de investidores víti-
mas de fraudes, ativista
no combate às pirâmides
financeiras e sócio do es-
critório Calazans e Viei-
ra Dias Advogados
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Salão de Humor de Piracicaba
recebe exposição Brasil-Itália
Mostra celebra os 150 anos da imigração italiana no Brasil
e acontece simultaneamente em Piracicaba e Florença

Água-Marinha: a joia azul que encanta o mundo
O Brasil é o maiorO Brasil é o maiorO Brasil é o maiorO Brasil é o maiorO Brasil é o maior
produtor global,produtor global,produtor global,produtor global,produtor global,
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em Minas Gerais,em Minas Gerais,em Minas Gerais,em Minas Gerais,em Minas Gerais,
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Ricardo Frias Caruso

A água-marinha,
com sua tonalidade que
evoca as águas cristali-
nas do oceano, é uma
das gemas mais apreci-
adas globalmente. Per-
tence à família do beri-
lo, mesma classe da es-
meralda, e sua compo-
sição química (Be?Al?Si?O??) inclui
traços de ferro que conferem sua
cor característica, variando do
azul-claro ao verde azulado. Com
dureza de 7,5 a 8 na escala de
Mohs, é resistente o suficiente para
uso em joias duradouras, como
anéis e colares.  Este artigo explora
sua formação geológica, simbolis-
mo histórico, importância no mer-
cado de gemas e seu papel central
na cultura brasileira.

FORMAÇÃO E CARACTE-
RÍSTICAS FÍSICAS - A água-
marinha se forma em ambientes
geológicos complexos, principal-
mente em pegmatitos graníticos e
veias hidrotermais, onde altas pres-
sões e temperaturas (até 600°C)
permitem a cristalização do berilo.
A presença de ferro (Fe²? para tons
azuis e Fe³? para nuances esverde-
adas) define sua coloração, en-
quanto a transparência e brilho ví-
treo a tornam ideal para lapidação.

A clareza é uma marca regis-
trada: inclusões são raras, mas
quando presentes, podem incluir
tubos líquidos ou agulhas parale-
las, características que auxiliam na
identificação da gema. Tratamen-
tos térmicos são comuns para real-
çar o azul, removendo tons esver-
deados - uma prática que divide
entusiastas entre puristas e apreci-
adores de cores intensas.

HISTÓRIA E SIMBOLIS-
MO: DO MAR ÀS MÃOS DA
REALEZA - Desde a Antiguida-
de, a água-marinha foi associada
a mitos marinhos. Gregos a vincu-
lavam a Poseidon, deus dos ma-

res, e romanos acredi-
tavam que ela protegia
marinheiros em via-
gens.  Na Idade Média,
era usada em amuletos
por nobres e sacerdotes,
simbolizando pureza e
comunicação clara.

No século XX, ga-
nhou destaque diplo-
mático: a Rainha Eliza-

beth II recebeu joias de água-mari-
nha brasileira em três visitas ao
país, incluindo um colar de platina
com diamantes presenteado por
Getúlio Vargas em 1953.  Essas pe-
ças, hoje parte de seu acervo pesso-
al, consolidaram a gema como
símbolo de luxo e prestígio.

O BRASIL: BERÇO DAS
ÁGUAS-MARINHAS MAIS
COBIÇADAS - O Brasil é o mai-
or produtor global, com jazidas
em Minas Gerais, Bahia, Rio
Grande do Norte e Espírito San-
to. A variedade *Santa Maria*,
originária de Minas Gerais, é re-
conhecida por seu azul profun-
do e saturado, tornando-se pa-
drão de qualidade internacional
- mesmo após o esgotamento das
minas originais, o nome persiste
para gemas similares de Moçam-
bique e Paquistão.

Destaques históricos incluem
a descoberta de cristais monumen-
tais, como a *Martha Rocha* (110
kg, encontrada em Resplendor-MG
na década de 1950) e o *Dom Pe-
dro*, obelisco de 36 cm doado ao
Smithsonian Institute, esculpido
em uma pedra de 2 kg extraída em
Minas Gerais.  A região de Tenente
Ananias (RN) também se destaca
por produzir gemas de alta quali-
dade, frequentemente comparadas
às melhores do mundo.

VALOR E MERCADO: FA-
TORES QUE DETERMINAM
O PREÇO - O preço da água-ma-
rinha varia de US$ 1 a US$ 750
por quilate, dependendo de:

1. *Cor*: Tons azuis inten-

sos (como o Santa Maria) são
os mais valiosos.

2. *Clareza*: Pedras sem in-
clusões visíveis têm maior valor.

3. *Tamanho*: Exemplares
acima de 10 quilates são raros e
alcançam preços premium.

4. *Origem*: Gemas brasilei-
ras ou de regiões renomadas (ex.:
Madagascar) são mais cotadas.

Nas décadas de 1970-90, o
Brasil dominou o mercado, mas a
descoberta de jazidas africanas nos
anos 90 causou uma queda nos
preços. Atualmente, o equilíbrio
entre oferta e demanda restabele-
ceu valores, especialmente para pe-
dras de qualidade superior.

PROPRIEDADES META-
FÍSICAS E USOS CONTEM-
PORÂNEOS - Além da joalheria,
a água-marinha é valorizada em
práticas espirituais. Associada ao
*chakra da garganta*, acredita-se
que estimula a comunicação e a
expressão criativa.  Na cristalote-
rapia, é usada para:

- Reduzir estresse: banhos com
a gema promovem relaxamento.

- Proteção: amuletos são
carregados por viajantes para
afastar perigos.

- Cura emocional: combina-
da com ametista, harmoniza
emoções turbulentas.

Designers modernos a incor-
poram em peças elegantes, como
brincos em forma de gota e colares
com lapidação esmeralda, ressal-
tando sua transparência.

C U I D A D O S  E  C O N -
SERVAÇÃO - Para preservar
sua beleza:

1. Limpeza: Use água morna,
sabão neutro e escova macia. Evite
químicos agressivos.

2. Armazenamento: Guarde
separadamente em tecido macio
para evitar arranhões.

3. Proteção: Evite exposição a
calor extremo, que pode alterar a
cor, e impactos físicos.

CONCLUSÃO: UMA
GEMA QUE UNE NATUREZA
E CULTURA* - A água-marinha
transcende seu status de pedra pre-
ciosa, encapsulando história, geo-
logia e arte. Sua jornada - das pro-
fundezas da Terra às coleções re-
ais e práticas espirituais - reflete a
riqueza natural do Brasil e sua in-
fluência global. Seja como investi-
mento, símbolo de proteção ou
obra de arte lapidada, continua a
fascinar gerações, provando que
sua beleza é tão eterna quanto os
oceanos que inspira.

Referências Principais:
- Características químicas e

formação geológica.
- História e presentes reais.
- Mercado e valorização.
- Propriedades metafísicas.
———
Ricardo Frias Caruso, en-
genheiro civil (Escola Po-
litécnica-USP); joalheiro
e empresário; e-mail:
rfcaruso@hotmail.com

Contra o suicídio
Paiva Netto

A morte não inter-
rompe a Vida. Na Ter-
ra ou no Céu da Terra,
persistimos em trilhar
a existência perene.
Contudo, necessário se
faz reforçar nosso es-
clarecimento acerca do
suicídio: essa consci-
ência da Eternidade jamais pode
ser vista como justificativa para
ele. É uma afronta ao Criador e à
própria criatura. Meus Irmãos,
minhas Irmãs, permitam-me tam-
bém afirmar: a ofensa ao Poder
Divino da Vida Eterna resulta nas
piores consequências para todo
aquele que infrinja as Sagradas
Leis da existência no Universo. Por
isso, não se mate, viver é melhor!

O GRANDE SEGREDO
DA VIDA - A Vida continua sem-
pre, e lutar por ela realmente vale
a pena. Ainda que se apresente a
escuridão da noite, o Sol nascerá

no horizonte, derrotan-
do as trevas e trazendo
a claridade aos cora-
ções. Por isso, procla-
mamos: o grande se-
gredo da Vida é, aman-
do a Vida, saber prepa-
rar-se para a morte, ou
Vida Eterna. Ressalte-
se: o falecimento deve
ocorrer somente na

hora certa determinada por Deus.
AMPARO CELESTE -

Àquele que auxilia jamais faltará
o amparo bendito que lhe possa
curar as feridas.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

SERVIÇO
Tesouros da Alma (Paiva Net-
to), 304 páginas. À venda nas
principais livrarias ou pela
www.amazon.com.br.

A Tribuna Piracicabana
Quarta-feira, 19 de fevereiro de 2025A4

O Salão Internacional de Hu-
mor de Piracicaba será palco da ex-
posição Carnaval - Cores nas Ruas,
reunindo 100 cartunistas do Bra-
sil e da Itália para retratar as festi-
vidades carnavalescas dos dois
países. Parte das comemorações
pelos 150 anos da imigração italia-
na no Brasil, a mostra acontece si-
multaneamente no Engenho Cen-
tral, em Piracicaba, e em um shop-
ping de Florença, na Itália, entre
os dias 26/02 e 15/03.

A exposição celebra a cone-
xão cultural entre os dois países
e destaca a influência da imigra-
ção italiana na cultura brasilei-
ra. Cinquenta artistas italianos
ilustram o carnaval europeu, en-
quanto 50 brasileiros apresentam
suas visões sobre a folia nacio-
nal, promovendo um diálogo vi-
sual dinâmico e envolvente.

“Piracicaba foi escolhida para
esta exposição pelo prestígio do Sa-
lão Internacional de Humor e sua
forte ligação com a colônia italia-
na. O evento fortalece os laços cul-
turais entre Brasil e Itália e valori-
za a tradição carnavalesca por meio
do humor e da arte”, afirma José
Alberto Lovetro, curador brasilei-
ro da mostra e presidente da Asso-
ciação dos Cartunistas do Brasil.

A curadoria italiana está a car-
go de Paolo Lombardi, Giuseppe
Ciarallo, Davide Morena e Alessio
Atrei. O evento conta com o apoio

da Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Cultura. En-
quanto a versão italiana da mos-
tra contará com um catálogo im-
presso, no Brasil, os desafios do
setor de humor gráfico tornam
essa iniciativa mais complexa, mas
igualmente relevante.

Para Júnior Kadeshi, respon-
sável pelo Salão de Humor, a expo-
sição reforça a identidade históri-
ca de Piracicaba. “Nossa cidade tem
duas grandes colônias trentino-ti-
rolesas, Santana e Santa Olímpia,
além de muitos descendentes espa-
lhados por toda a região. A alegria e
a força dos dois povos se unem nes-
ta exposição, transformando o hu-
mor gráfico em uma grande festa
carnavalesca”, destaca.

A abertura oficial da exposi-
ção no Engenho Central contará
com a presença de artistas, entusi-
astas do humor e amantes do car-
naval, consolidando Piracicaba
como referência nacional no humor
gráfico e nas celebrações culturais.

SERVIÇO
Exposição Carnaval - Cores
nas Ruas. Piracicaba: Enge-
nho Central, Armazém 9. De
26/02 a 15/03/2025. Entrada
gratuita. Informações pelo te-
lefone (19) 3403-2615. Itália:
Spazio XL no 1°andar do Sho-
pping San Donato no bairro
Novo livro em Florença.

Divulgação

Carnaval - Cores nas Ruas será aberta no próximo dia 26s
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Josef Borges destaca Plano Diretor de Desenvolvimento Econômico
O vereador Josef Borges (PP)

usou a tribuna da Câmara para
falar sobre diversos temas relaci-
onados ao município, durante a
quinta reunião ordinária, realiza-
da nesta segunda-feira (17), no
plenário da Câmara.

Primeiramente o parlamen-
tar abordou sobre a cesta básica

dos servidores municipais. Se-
gundo ele, houve uma mudança
no cronograma de entrega, que
agora está sendo realizado por se-
cretaria, visando proporcionar
mais facilidade ao servidor.

Em seguida, Josef Borges
falou sobre o Plano Diretor de
Desenvolvimento Econômico,

apresentado pela secretária Taís
Fornicola. Segundo ele, o plano
está dividido em três grandes
pilares: indústria, comércio e
serviços de ciência, tecnologia e
inovação. “Esse plano diretor
vem trazer uma melhor organi-
zação para o nosso desenvolvi-
mento”, afirmou.

Em seguida, Josef falou so-
bre a criação do Comitê de
Trauma, devido ao grande nú-
mero de sinistros registrados no
município. “Esse comitê tem
como objetivo unir esforços na
área de saúde, segurança e aten-
dimento de emergência para
salvar vidas”, afirmou.
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Inscrições para programa
EducaTrilha estão abertas

Divulgação

EducaTrilha é realizado com escolas municipais,
estaduais e particulares de Piracicaba

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria Municipal de Agricultu-
ra, Abastecimento e Meio Ambi-
ente, abriu as inscrições para a 6ª
edição do EducaTrilha na Escola,
programa de educação ambiental,
cultural, inclusiva, climática e de
promoção de saúde e bem-estar re-
alizado com escolas municipais, es-
taduais e particulares de Piracica-
ba. O regulamento e o termo de
compromisso para a inscrição da
escola estão disponíveis em: ht-
tps://hortodetupi.wixsite.com/
educatrilhanaescola/. O primeiro
encontro formativo acontece no
dia 13 de março, das 8 às 11 ho-
ras, no Horto de Tupi.

O EducaTrilha oferece encon-
tros formativos e de tutoria aos
professores e tem um papel inte-
grador em relação às demais ini-
ciativas de educação ambiental e
cultural no âmbito escolar. O prê-
mio para as escolas vencedoras é
uma viagem pedagógica para os
professores a uma área protegida
do Estado de São Paulo escolhida
pelos participantes.

Maria Luísa Bonazzi Palmi-
eri, especialista ambiental do Ins-
tituto de Pesquisas Ambientais,
idealizadora e coordenadora do
programa, comentou sobre as ex-
pectativas da edição de 2025. “A
cada ano buscamos proporcionar
novas ferramentas e vivências
para as escolas participantes. Nes-
te ano, o EducaTrilha trará a
educação climática como um dos
seus focos e também utilizará a
inteligência artificial como ferra-
menta na construção de ativida-
des educativas”, ressaltou.

“Nesta edição, oferecemos
algo inédito: pela primeira vez, a
Estação Ecológica de Ibicatu rece-

berá a visita de alunos em idade
escolar. Assim, os jovens de nossa
cidade terão a oportunidade de co-
nhecer essa área de grande impor-
tância para o nosso município, por
meio de uma imersão no bioma
da Mata Atlântica e de atividades
práticas de Educação Ambiental”,
acrescentou Isabela Marques,
educadora socioambiental da Se-
cretaria de Agricultura, Abasteci-
mento e Meio Ambiente.

A 6ª edição do EducaTrilha na
Escola é realizada pela Prefeitura
de Piracicaba, por meio da Secreta-
ria de Agricultura, Abastecimento
e Meio Ambiente, pelo Instituto de
Pesquisas Ambientais (IPA), Cor-
redor Caipira, Laboratório de Edu-
cação e Política Ambiental (Oca/
Esalq/USP) e Fundação Florestal
(FF), com o patrocínio da CJ do
Brasil. A iniciativa tem, ainda, o
apoio das Secretarias Municipais
de Educação e de Cultura de Pira-
cicaba, da Secretaria Municipal de
Educação de Itirapina, da Direto-
ria de Ensino da Região de Piraci-
caba, do Grupo Multidisciplinar de
Educação Ambiental (GMEA), do
Conselho Municipal de Defesa do
Meio Ambiente de Piracicaba (Com-
dema), da Comissão Municipal de
Mudanças Climáticas de Piracica-
ba (Comclima), da OSCIP Pira 21 –
Piracicaba realizando o futuro, da
Fundação Triunfo, do Engajamun-
do, do Movimento Tô Aqui, do Ins-
tituto CLQ, do Imaflora, da Rotas
Afro, da Casa do Hip Hop, da OS-
CIP Novo Encanto, do Espaço Pipa,
da Pira na Paisagem e da Escola
Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz – Esalq (Grupo de Estu-
dos Desafios da Prática Educativa
– GEDePE, Programa USP Recicla
e PET Ecologia.
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PL permite desembarque de
ônibus em diferentes pontos
Autor da proposta, Rafael Boer destaca que o objetivo é oferecer mais segurança
no transporte público para mulheres, idosos e pessoas com deficiência

Gripe aviária: há risco para humanos?
Décio Luiz Gazzoni

Ao longo de 2024
a mídia veiculou diver-
sas reportagens evi-
denciando a preocupa-
ção com a gripe aviá-
ria, ocasionada pelo ví-
rus H5N1 (bit.ly/
4jeb09F). Ao longo do
ano passado, apenas
nos EUA, foram registrados 66 ca-
sos de humanos infectados com
gripe aviária, com um caso fatal,
de um homem de 65 anos com his-
tórico de problemas de saúde, e
que foi exposto a uma combina-
ção de aves domésticas e pássaros
selvagens, segundo o Center for
Disease Control and Prevention
CDC) dos EUA (cdc.gov/).

O vírus da gripe aviária H5N1,
particularmente uma variante cha-
mada 2.3.4.4b, vem se espalhando
progressivamente pelo mundo,
desde 2021. O vírus evoluiu para
se tornar capaz de infectar uma di-
versidade de espécies de aves, ma-
míferos marinhos, gado e até mes-
mo, ocasionalmente, humanos.

Em todos os EUA, quase mil
rebanhos leiteiros foram infectados
e mais de 130 milhões de aves fo-
ram sacrificadas porque, sempre
que a infecção é detectada em aves,
todo o rebanho precisa ser sacrifi-
cado. Na Califórnia, após a identi-
ficação de três rebanhos infectados
no final de agosto, as autoridades
encontraram o vírus em mais de
70% das 984 fazendas leiteiras do
estado, levando o governo estadu-
al a declarar emergência sanitária
na semana do Natal de 2024.

INFECÇÃO HUMANA - O
H5N1 gerou alarmes pela primeira
vez em 1997, quando infectou 18
pessoas em Hong Kong, ocasionan-
do seis óbitos. Desde então, esse ví-
rus tem frequentado listas de po-
tencialidade pandêmica, conforme
foram sendo descobertas novas
mutações que, eventualmente, po-
deriam gerar um subtipo que se es-
palharia mais eficientemente entre
humanos (bit.ly/3C2xs59). Essas
mutações envolvem mudanças em
dois componentes virais: a RNA
polimerase, uma enzima que repli-
ca o genoma do vírus; e a hema-
glutinina, a proteína que permite

Os vírus da gripeOs vírus da gripeOs vírus da gripeOs vírus da gripeOs vírus da gripe
aviária do Tipo Aaviária do Tipo Aaviária do Tipo Aaviária do Tipo Aaviária do Tipo A
normalmentenormalmentenormalmentenormalmentenormalmente
não infectamnão infectamnão infectamnão infectamnão infectam
pessoas, maspessoas, maspessoas, maspessoas, maspessoas, mas
casos raros decasos raros decasos raros decasos raros decasos raros de
infecção humanainfecção humanainfecção humanainfecção humanainfecção humana
ocorreram comocorreram comocorreram comocorreram comocorreram com
alguns vírus daalguns vírus daalguns vírus daalguns vírus daalguns vírus da
gripe aviáriagripe aviáriagripe aviáriagripe aviáriagripe aviária

que o vírus se fixe nas
células hospedeiras
(bit.ly/42vS2FP).

Os vírus da gripe
aviária do Tipo A nor-
malmente não infectam
pessoas, mas casos ra-
ros de infecção humana
ocorreram com alguns
vírus da gripe aviária.
As doenças em huma-

nos por infecções pelo vírus da gri-
pe aviária variaram em gravidade,
desde assintomática, passando por
sintomatologia leve (como infecção
ocular, sintomas respiratórios su-
periores) até doença grave (por
exemplo, pneumonia), que pode le-
var à óbito (bit.ly/40cUu16).

Estudos recentes ampliaram
as preocupações dos cientistas. Um
grupo de pesquisa do Scripps Rese-
arch Institute na Califórnia desco-
briu que uma única mutação na
hemaglutinina - designada 226L -
foi suficiente para permitir que o
vírus se ligasse de forma mais efi-
caz aos receptores nas vias aéreas
humanas (bit.ly/4gRs6c7). Os cien-
tistas acreditavam anteriormente
que duas dessas mutações eram
necessárias, mas a descoberta des-
se "atalho" foi alarmante porque
indica que a adaptação aos huma-
nos pode estar mais avançada do
que o previsto anteriormente.

CASOS DE INFECÇÃO
HUMANA - De acordo como
CDC, as infecções humanas ocor-
reram após contato próximo ou
prolongado com pássaros infecta-
dos, ou com locais que pássaros
doentes ou sua saliva, muco e fezes
estão presentes, sem que o indiví-
duo estivesse devidamente prote-
gido, usando luvas, proteção res-
piratória e ocular. Muito raramen-
te, infecções humanas com vírus
da gripe aviária aconteceram por
meio de um animal intermediário,
como gatos, cachorros ou gado.

A princípio, pessoas que vivem
ou trabalham no campo têm mai-
or probabilidade de serem expos-
tas a situações de risco. Mas, ao
menos dois casos nos Estados
Unidos envolveram pacientes sem
exposição conhecida a animais,
aumentando as preocupações de
que uma pandemia, marcada pela
transmissão de humano para hu-

mano, seja possível. Embora até o
momento nenhuma transmissão
deste tipo tenha sido documenta-
da, estudos genéticos recentes re-
velam que o vírus pode estar mais
perto de atingir o potencial pan-
dêmico do que se pensava anteri-
ormente. Isso seria extremamente
perigoso, dado que infecções de
humanos por variantes anteriores
causaram até 30% de mortalida-
de (bit.ly/40zu2PF).

O caso de uma adolescente
canadense hospitalizada com
H5N1, em novembro de 2024, ofe-
rece novas pistas. As amostras de
vírus da paciente mostraram sinais
de uma mutação na hemaglutini-
na, embora não seja a temida 226L.
Isso sugere que o vírus H5N1 pos-
sui mutações que podem, eventu-
almente, levar à transmissibilida-
de de humano para humano (bit.ly/
3C2xs59). O vírus encontrado na
menina canadense proveio de uma
cepa que infecta pássaros, que pas-
sou por mistura genética, ou rear-
ranjo, dos oito segmentos de RNA
que compõem o genoma do vírus
da gripe. Dessa forma, os vírus ad-
quiriram uma nova proteína neu-
raminidase (o "N" em H5N1), o que
pode tornar a cepa mais adaptável.

CONTÁGIO E SINTOMAS
- Infecções humanas com vírus da
gripe aviária podem acontecer
quando o vírus entra nos olhos,
nariz ou boca de uma pessoa, ou é
inalado. A disseminação de vírus
da gripe aviária de uma pessoa in-
fectada para um contato próximo
é muito rara, e quando isso acon-
teceu, não levou à disseminação
contínua entre as pessoas, de acor-
do com o CDC. O fato pode indicar
maior suscetibilidade da pessoa
infectada em relação aos que estão
próximos e também podem haver
sido submetidos à exposição.

Seis subtipos principais de ví-
rus da gripe aviária infectaram pes-
soas e causaram doenças respira-
tórias agudas (vírus H3, H5, H6,
H7, H9 e H10). Entre estes, os ví-
rus H5N1 e H7N9 causaram a mai-
oria das infecções em pessoas.

Os sintomas indicativos de
possível infecção pela gripe aviá-
ria são genéricos, mas servem de
alerta para a busca de cuidados
médicos especializados, assim

que surgem. O CDC referencia os
seguintes sintomas (bit.ly/
4jfk7qL): vermelhidão ocular
(conjuntivite); sintomas respira-
tórios superiores leves, semelhan-
tes aos da gripe; pneumonia; fe-
bre superior a 37,8ºC, embora
nem sempre a febre se manifeste;
tosse; dor de garganta; nariz es-
correndo ou entupido; dores
musculares ou no corpo; dores de
cabeça; fadiga; falta de ar ou di-
ficuldade para respirar; sintomas
menos comuns incluem diarreia,
náusea, vômito ou convulsões.

PROBABILIDADES - As le-
tras "H" e "N" no vírus da influen-
za indicam as proteínas hemaglu-
tinina (H) e neuraminidase (N), res-
pectivamente. A hemaglutinina é
uma glicoproteína, que permite ao
vírus juntar-se à membrana celu-
lar do hospedeiro, ligando-se ao
ácido siálico. Até o momento são
conhecidas 16 variantes da proteí-
na, cujo número identificador é
aposto ao "H" (H1, H2, H3, etc.).
De sua parte, a neuraminidase é
uma enzima que remove o ácido
siálico, promovendo a liberação do
vírus da célula infectada. Foram
identificadas nove variantes da
proteína, identificadas pelo núme-
ro que segue a letra "N".

Para que um vírus da gripe
tenha sucesso, suas proteínas he-
maglutinina (H) e neuraminidase
(N) devem atuar harmonicamen-
te. Uma possibilidade inquietante
é que o H5N1 já tenha as muta-
ções necessárias para desencade-
ar uma pandemia, mas sua disse-
minação limitada entre humanos
a manteve sob controle.

Do ponto de vista meramente
matemático, quanto maior a ocor-
rência de exposições humanas ao

vírus, maiores as chances de ser
encontrada a combinação genéti-
ca certa. A ocorrência de muta-
ções ou rearranjos vantajosos é
uma questão de probabilidade, e
quanto mais infecções ocorrerem,
mais replicação do vírus haverá,
destarte mais oportunidades para
novas variantes preocupantes
aparecerem, que serão vencedoras
no jogo da evolução darwiniana
de sobrevivência do mais apto.

O Dr. Henry Miller (henry
millermd.org), médico norteame-
ricano, advoga que as interven-
ções de saúde pública devem in-
cluir o achatamento da curva de
infecções, justamente para dimi-
nuir a probabilidade de novas va-
riantes mais perigosas aparece-
rem. Já o Dr. Jeremy Faust, mé-
dico da Harvard Medical School,
alerta, que a situação atual é se-
melhante a um jogo de roleta rus-
sa "e nunca houve tantas balas
na câmara" (bit.ly/3WboXeD).

A vigilância para rastrear as
mudanças genéticas do vírus é
crucial. Embora seja alarmante a
descoberta de que uma mutação
solitária da hemaglutinina (226L)
que possa se constituir em uma
potencial mudança para a adap-
tação humana, ela não garante
uma pandemia. Outras mutações
provavelmente são necessárias
para permitir a disseminação efi-
ciente de humano para humano.

CUIDADOS - O risco poten-
cial do H5N1 inclui-se no contexto
de que as pandemias são raras,
mas não impossíveis. Cada muta-
ção traz o vírus um passo mais
perto do limite, mas predizer se
um vírus vai vencer esta barreira
é um evento imponderável e im-
previsível. De toda a maneira, a
história recente com a Covid 19
mostrou o quanto uma pandemia
pode ser devastadora.

Para evitar que a probabilida-
de de uma pandemia aumente, di-
versas ações são necessárias, mas
cinco delas são cruciais: 1) investi-
mento elevado e contínuo em pes-
quisa e desenvolvimento científico,
desde o entendimento da biologia
e da ecologia do vírus, até o trata-
mento terapêutico e preventivo, em
especial vacinas; 2) monitoramen-
to constante da evolução do vírus

no ambiente; 3) políticas públicas
para evitar a expansão do vírus; 4)
manter informação fidedigna cons-
tante e evitar a propagação das
fakenews criadas por negacionis-
tas da Ciência; 5) tomar todos os
cuidados pessoais para evitar in-
fecções e agir rapidamente se os
sintomas estiverem presentes.

Com respeito a esse último
item, o CDC recomenda aos cida-
dãos norteamericanos os cuidados
abaixo (bit.ly/40dcV5R), que neces-
sitam ser devidamente adaptados
a outros países, como o Brasil: Evi-
tar contato direto com aves selva-
gens e observá-las apenas à distân-
cia, se possível; Se encontrar uma
ave, selvagem ou doméstica, doen-
te ou morta por causa ignorada,
contate os órgãos governamentais
de defesa agropecuária ou de saú-
de pública; Evite exposição despro-
tegida a animais vivos ou mortos
ou a superfícies contaminadas por
eles; Evite contato físico direto des-
protegido ou exposição próxima
com gado leiteiro e materiais po-
tencialmente infectados ou confir-
madamente infectados com o ví-
rus H5N1; As pessoas não devem
comer ou beber leite cru ou produ-
tos feitos com leite cru. Usar leite
pasteurizado é a melhor maneira
de manter você e sua família segu-
ros; O CDC não recomenda, atual-
mente, nenhuma restrição de via-
gem para países afetados pela gri-
pe aviária em pássaros, outros ani-
mais ou pessoas; Se você tiver con-
tato com pássaros ou outros ani-
mais infectados e ficar doente, pro-
cure imediatamente auxílio médi-
co especializado; Vacine-se, anu-
almente, contra a gripe. A vacina
contra a gripe humana não previ-
ne a infecção por vírus da gripe
aviária, mas pode reduzir o risco
de adoecer com vírus da gripe
humana e, portanto, o risco de
coinfecção por gripe aviária.

Lembre-se sempre que pre-
venir é o melhor remédio. Vaci-
na é a melhor prevenção.

———
Décio Luiz Gazzoni, enge-
nheiro agrônomo, mem-
bro do Conselho Cientí-
fico Agro Sustentável e
da Academia Brasileira
de Ciência Agronômica

Com o objetivo de proporcio-
nar mais segurança e acessibili-
dade no transporte público mu-
nicipal, o vereador Rafael Boer
(PRTB) apresentou o Projeto de
Lei 33/2025 na Câmara Munici-
pal de Piracicaba. A proposta per-
mite que mulheres, idosos e pes-
soas com deficiência possam de-
sembarcar em locais diferentes
dos pontos de parada regulares
entre 20h e 1h, mediante solicita-
ção ao motorista.

A iniciativa surgiu a partir
de reuniões do vereador com
moradores de diversos bairros
da cidade. “Ouvi de muitas mu-
lheres que sentem medo ao des-
cer do ônibus à noite e precisam
caminhar sozinhas por ruas es-
curas. Os idosos e as pessoas
com deficiência também relata-
ram dificuldades para se deslo-
car até suas casas, principalmen-
te em locais onde os pontos de
ônibus ficam distantes. Esse pro-
jeto veio para atender essa de-

manda e oferecer mais tranqui-
lidade a todos”, explicou Boer.

A proposta segue o exem-
plo de outras cidades brasilei-
ras que já implementaram a
medida com sucesso.

MAIS SEGURANÇA E
CONFORTO - O vereador refor-
ça que a medida representa um
avanço importante para Piracica-
ba. “Nosso objetivo é facilitar a vida
das pessoas que mais precisam e
tornar o transporte público mais
seguro e acessível. Com essa lei,
garantimos que essas pessoas pos-
sam desembarcar mais perto de
casa, evitando riscos e dificulda-
des no caminho”, afirmou.

Além disso, a proposta res-
peita o itinerário dos ônibus, sem
impactar o fluxo do trânsito ou
os horários das linhas. “A mu-
dança não altera a rota dos veí-
culos, apenas permite que os mo-
toristas realizem paradas extras
quando necessário. Isso já foi
adotado em outras cidades com
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Rafael Boer: “Proposta busca mais segurança e conforto”

sucesso, e tenho certeza de que
Piracicaba também colherá bons
resultados”, destacou Boer.

O PL 33/2025 também prevê
que as concessionárias do trans-
porte público realizem campa-
nhas de conscientização para que

os passageiros conheçam esse di-
reito. “Queremos que todos sai-
bam dessa mudança e possam
usufruir dessa melhoria. Segu-
rança, acessibilidade e dignidade
são prioridades para nossa cida-
de”, concluiu o vereador.
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Café Com Propósito, no
Sindicato dos Bancários

Novo encontro do Café Com Propósito aconteceu,
ontem (18), no Sindicato dos Bancários de Piracicaba

Divulgação/SindBan

Na manhã desta terça-feira
(18), o Sindicato dos Bancários de
Piracicaba e Região (SindBan) pro-
moveu mais uma edição do “Café
Com Propósito”. O evento contou
com a presença do presidente José
Antonio Fernandes Paiva, a vice-
presidente Angela Savian, do di-
retor financeiro João Possebon
Neto e dos diretores Letícia Fran-
çoso, Marcelo Abrahão e Lucas
Passos de Lima. Nesta ocasião, a
diretoria do sindicato recepcio-
nou o proprietário do jornal “A
Tribuna Piracicabana”, fortalecen-
do os laços entre as instituições e
discutindo parcerias.

TEMAS — O “Café Com Pro-
pósito” é uma iniciativa do Sind-
Ban que visa promover diálogos
construtivos sobre temas relevan-
tes para a sociedade e a categoria
bancária. Em edições anteriores,
o projeto já abordou temas como
o futuro do trabalho e os direitos
dos bancários, reunindo líderes e
especialistas no assunto. Durante
o encontro desta terça-feira, fo-
ram discutidos assuntos de inte-
resse comum, reforçando o com-
promisso do SindBan e do jornal
A Tribuna Piracicabana com a in-
formação de qualidade e o bem-
estar da comunidade.

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Vereador solicita ao Executivo
número de alunos matriculados

O requerimento 103/2025
de autoria do vereador André
Bandeira (PSDB), que solicita in-
formações ao Executivo sobre
total de alunos  matriculados na
rede pública, foi aprovado du-
rante a 5ª reunião ordinária,
realizada nesta segunda-feira
(17), no plenário da Câmara.

De acordo com texto da pro-

positura, o vereador quer saber o
número total de alunos matricula-
dos na rede pública nos anos de
2021, 2022, 2023, 2024 e 2025, des-
criminando Ensino Infantil e Ensi-
no Fundamental do município

Ele justifica sua solicitação,
afirmando que as informações são
necessárias para o desenvolvimen-
to do seu trabalho como vereador.

AAAAADMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃO

Vereador aciona Executivo para discutir demandas da população
Na última terça-feira (14), o

vereador Edson Bertaia (MDB)
participou de uma reunião com o
prefeito de Piracicaba, Helinho Za-
nata (PSD), e foi recebido pelo che-
fe do Executivo, Francisco Duarte
(Chico). O encontro teve como foco
a busca por soluções para deman-
das essenciais da população, com
destaque para educação, saúde,
assistência social e melhorias na
zeladoria pública.

Durante a reunião, o ve-
reador reafirmou seu compro-
misso com a defesa de políti-
cas públicas que promovam
qualidade de vida e desenvol-
vimento social, especialmente
para as famílias em situação
de vulnerabilidade. Ele tam-
bém expressou sua gratidão ao
prefeito pela receptividade e
pela disposição em dialogar so-
bre os desafios da cidade.

“Agradeço ao Prefeito He-
linho Zanata e ao chefe do Exe-
cutivo, Francisco Duarte, pela
atenção e pelo compromisso
com as demandas que levamos.
Nosso mandato está centrado
em ouvir a população e trans-
formar suas necessidades em
ações concretas. A parceria en-
tre a Câmara e a Prefeitura é
fundamental para garantir po-
líticas públicas eficazes e que

cheguem a quem mais precisa”,
destacou o parlamentar.

Edson Bertaia reafirmou sua
disponibilidade para continuar tra-
balhando em conjunto com o Exe-
cutivo, buscando soluções que im-
pactem positivamente a vida dos
cidadãos de Piracicaba. “Seguire-
mos atuando lado a lado com a
Prefeitura para que nossa cidade
avance e ofereça melhores condi-
ções de vida para todos”, concluiu.
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XV busca vitória e classificação no Barão
O XV de Piracicaba enfrenta a Ferroviária hoje, a partir das 20 horas, na busca
da classificação antecipada; confira entrevista exclusiva do técnico Moisés Ergert

A área de Produtos Financei-
ros da Coop fechou recentemente
parceria com a Integral Group So-
lution (IGS) para a comercialização
de um novo serviço voltado aos
cooperados e clientes. Trata-se da
assistência funeral que assegura
todos os serviços a preços competi-
tivos e que pode ser renovada após
o período contratado.

Há os planos individual e fa-
miliar, de 1 a 3 anos, sem carência
e limite de idade, que podem ser
pagos em 12 parcelas sem juros no
Cartão Coop ou em 10 parcelas, tam-
bém sem juros, nos demais cartões.
Para se ter ideia, o valor do plano
individual por 12 meses é R$ 107,16,
que inclui a cobertura de urna fune-
rária até capela ou sala para o veló-
rio, traslado até 100 quilômetros e
cremação. O serviço funciona 24 ho-
ras por dia, 7 dias por semana, em
todo o território nacional.

Segundo detalha a gerente de
produtos financeiros da Coop, Ale-
xsandra Amorim, ainda há a pos-
sibilidade de aderir o serviço de te-
lemedicina ao plano, garantindo
cinco consultas anuais nas mais
diversas especialidades médicas.

AUXÍLIO-FUNERAL -
Por operar no sistema cooperati-
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Coop disponibiliza novo serviço para cooperados e clientes

Há os planos individual e familiar, de 1 a 3 anos, sem carência e limite de idade
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vista, a Coop já oferece aos seus
cooperados, desde 1963, o auxí-
lio-funeral no valor de R$ 1 mil,
visando ajudar as famílias nas
despesas funerárias do titular ou
de seus dependentes diretos. Sua
operação é diferente comparada
à Assistência Funerária ofereci-
da a partir de agora.  O valor do
benefício não é resgatado na

hora, já que depende do cumpri-
mento de certas regras estabele-
cidas no regulamento. “Seja como
for, a adesão de cooperados ao
novo serviço de Assistência Fu-
neral Coop não impede de tam-
bém resgatar o benefício do auxí-
lio”, reforça Alexsandra Amorim.

Atualmente, a Coop possui
mais de 1 milhão de cooperados

ativos, 35 unidades de varejo ali-
mentar, sendo 27 no Grande ABC,
uma em Piracicaba, três em São
José dos Campos, duas em Soroca-
ba, duas em Tatuí, 68 drogarias e
canais digitais. Por ser uma coope-
rativa, seu principal objetivo é ofe-
recer os melhores serviços a preços
justos, além de reverter benefícios
aos cooperados e à comunidade.

Luiz Tarantini
Especial para

A Tribuna Piracicabana

O XV de Piracicaba recebe
hoje, 19, no estádio Barão da Ser-
ra Negra a equipe da Ferroviária,
11º colocada com 12 pontos. A
equipe de Araraquara tenta reto-
mar o caminho das vitórias com a
chegada de seu novo treinador
Vinicius Bergantin, e assim tenta
aumentar a confiança do time que
tem pela frente além de tentar o
acesso no estadual, o início do
campeonato Brasileiro da série B.

“Uma coisa positiva é conhe-
cer o grupo, conhecer jogadores
que chegaram também agora. São
pequenos ajustes pro jogo, daqui-
lo que a gente acredita. Não te-
mos tempo para mudar de forma
drástica o andamento da equipe,
mas a gente tem que colocar al-
gumas ideias, pontos ofensivos,
alguns pontos defensivos e saber
que a Série A2 é dificílima, ela é
de muita competitividade”, co-
mentou Bergantin.

Pelos lados do Nhô-Quim, o
treinador Moisés Ergert tenta
manter o foco do elenco no obje-
tivo da classificação, em se man-
ter no G4 e se possível a manu-
tenção da liderança da competi-
ção ao final das quinze rodadas.
Atletas para o ataque estão sen-
do contratados e podem ocorrer
estreias já na partida de hoje. A
Tribuna conversou com o treina-
dor de forma exclusiva, e repas-
sou ao comandante quinzista as

dúvidas de seus leitores e torce-
dores do alvinegro piracicabano.

A Tribuna Piracicabana
(TP) - Salatiel, Arthur e Igor
Bolt, atletas do ataque titu-
lar, estão entregues ao de-
partamento médico (DM).
Esta situação obriga uma
mudança tática?

Moisés Ergert (ME) - O sis-
tema tático muda conforme as
partidas. O esquema tático com li-
nhas de cinco homens na defesa
com três zagueiros, ou de quatro
homens com dois zagueiros, elas
estão sendo utilizadas conforme o
adversário no início dos jogos, e
no transcorrer das partidas elas
podem ser modificadas. Os atle-
tas do ataque no DM são todos
importantes para a equipe, cada
um com características específicas
que agregam muito nos jogos. A
ausência desses atletas exige que
adaptações sejam testadas. O gru-
po é preparado e dentro do elenco
temos ótimas peças para manter
nossa competitividade.

TP - Nos últimos jogos,
mesmo com a vitória em Rio
Claro, a equipe não está apre-
sentando o mesmo futebol do
início da competição. Precisa
o XV buscar reposições?

ME - Discordo que temos nos
apresentado de forma diferente,
acredito que estamos fazendo bons
jogos, e a cada partida os jogos se
tornaram mais difíceis. O campe-
onato foi já eleito por todos, prin-

cipalmente pela imprensa como o
mais equilibrado dos últimos anos.
Tivemos uma pré-temporada cur-
ta, troca de gestão no clube e con-
tusões. Nosso elenco é jovem e te-
nho muito orgulho do que esses
atletas estão entregando. Foram
até aqui dez rodadas, muitas le-
sões de início de temporada o que
é normal, mas obriga improvisa-
ções e mudanças. Os erros são
normais durante o processo de
crescimento na competição e uma
exigência maior da parte física.
Estamos focados no “número
mágico” que são os vinte e dois
(22) pontos que credenciam a es-
tar na próxima fase. Estamos de
olho no mercado, todos sabemos
que temos carências no ataque, e
talvez já tenhamos novidades já
contra a Ferroviária. (sem apre-
sentação oficial, pois os atletas ain-
da não apareceram no BID até o
fechamento da matéria – Caíque
Santos e Erik Bessa).

TP - A classificação para
próxima fase já é pratica-
mente certa, só uma catás-
trofe tira o XV da sequên-
cia da competição. O XV
está pronto?

ME - Sabemos o caminho, vi-
vemos isso dia a dia. Os atletas
sabem como chegar ao objetivo, a
maioria do elenco já tem acessos e
títulos em suas carreiras, mas só
saberemos trilhar esse caminho
jogo a jogo, aprendendo com os
erros e valorizando os acertos. No
mata-mata o que manda é o nível

de poder de concentração, quem
chegar mais preparado, com man-
do de campo forte (torcida), elen-
co a disposição está com ótimas
chances de seguir em frente. Não
existe formula mágica, vamos vi-
venciar e tentar vencer as dificul-
dades. Cada competição é uma
história e nós estamos prontos.

TP - Estar no G4 é ex-
celente, mas a manuten-
ção da liderança não evi-
taria uma pressão no psi-
cológico do elenco?

ME - Assumimos o XV em um
momento de transição e tínhamos
que montar uma equipe em curto
espaço de tempo, forte e competi-
tiva. Começamos o desafio e o XV
é o time a ser batido nestas dez
primeiras rodadas. As incertezas
que existiam, hoje não existem
mais. Formatamos o elenco e após
esta primeira etapa. A segunda
meta era estarmos entre os oito
primeiros e estamos quase lá. Os
atletas conseguiram entender rá-
pido o que exige uma série A2, e
com boa leitura dos jogos, os re-
sultados foram consequências.
Trabalhamos a ansiedade e o XV
tem uma das defesas mais sólidas
com apenas seis gols sofridos e um
bom ataque que reflete no nosso
saldo positivo de gols (+5).

Vamos continuar evoluindo
nestas cinco rodadas que faltam
para finalizar esta fase, e chegar
muito mais fortes física e mental-
mente nas fases decisivas. Nosso
torcedor pode acreditar nisso.

Treinador Moisés Ergert: novas contratações podem
aparecer ainda na partida de hoje no XV de Piracicaba
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FICHA TÉCNICA
Paulistão A2 Sicredi 2025 – 1ª fase – 11ª rodada

XV de Piracicaba x Ferroviária
Data: 19/02/2025
Horário: 20h00
Local: Estádio Barão da Serra Negra
Árbitro: Fagson Junior dos Santos Silva
Assistente 1: Alex Alexandrino
Assistente 2: Matheus Guilherme Biselli da Cruz
Quarto Arbitro: Pablo Rodrigo Soares de Oliveira
PROVÁVEIS ESCALAÇÕES:
XV de Piracicaba – Pegorari; Marlon, Barboza, Léo Gobbo e
Guilherme Lacerda, Caíque, Maurício Oliveira, Matheus Carva-
lho, Rodolfo, Osman e Anthony. Técnico: Moisés Egert
Ferroviária- Léo Wall; Lucas Rodrigues, Gustavo Medina, João
Paulo e Weverton; Ricardinho, Tárik, Juninho e Cássio Gabriel;
Quirino e Thayllon. Técnico: Vinícius Bergantin

Professor do Ceub explica os aspectos técnicos da
descriminalização do porte de maconha para uso pessoal
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preso ou processado criminalmen-
te”, alerta Quintiere.

Para diferenciar usuários de
traficantes, o STF fixou a quanti-
dade de 40 gramas de maconha
ou até seis plantas fêmeas de can-
nabis como parâmetro. Entretan-
to, o docente do CEUB explica que
essa presunção não é absoluta: “Se
houver circunstâncias específicas
ou indícios de tráfico, como posse
de balanças de precisão ou regis-
tros de comercialização, essa pre-
sunção pode ser afastada. Nesses
casos, as autoridades policiais e
judiciais devem avaliar e, se ne-
cessário, proceder com a autua-
ção por tráfico de drogas, que per-
manece criminalizado”.

O professor destaca ainda que
a decisão do STF não impede que o
Congresso Nacional adote medidas
legislativas para alterar a política
de drogas no país, como a Propos-
ta de Emenda à Constituição (PEC)
que visa reforçar a criminalização
do porte de substâncias ilícitas.

“Esse fenômeno, conhecido como
efeito backlash, não é vedado. Ele
ocorre quando o Legislativo reage
a decisões judiciais por meio de
novas normas ou emendas consti-

tucionais, sendo um mecanismo
legítimo dentro do processo demo-
crático. Ele é, na realidade, uma
evolução da compreensão da soci-
edade”, finaliza Quintiere.

O Supremo Tribunal Federal
(STF) concluiu o julgamento do Re-
curso Extraordinário 635659, de-
clarando a inconstitucionalidade
da criminalização do porte de ma-
conha para uso pessoal. A decisão,
tomada por unanimidade, estabe-
lece que a posse de até 40 gramas
da substância não configura crime.
Victor Minervino Quintiere, profes-
sor de Direito Penal e Processo Pe-
nal do Centro Universitário de Bra-
sília (Ceub), esclarece que a decisão
do STF não legaliza o porte de ma-
conha em sentido amplo, mas reti-
ra sua caracterização como crime.

De acordo com o especialista,
a posse para uso pessoal continua
proibida em locais públicos e per-
manece como conduta ilícita su-
jeita a sanções administrativas,
como advertências e participação
em programas educativos, confor-
me previsto no artigo 28 da Lei de
Drogas (Lei 11.343/2006). “A apre-
ensão da substância permanece,
porém, o usuário não será mais

STFSTFSTFSTFSTF

Decisão unanime descriminaliza o porte de maconha
EEEEESPORTESSPORTESSPORTESSPORTESSPORTES

Josef leva demanda de
área própria para rugby

O vereador Josef Borges (PP)
esteve reunido com o secretário
municipal de Esportes, Lazer e Ati-
vidades Motoras, Roger Nasci-
mento Carneiro, e com o secretá-
rio-executivo da pasta, Claudinei
de Arruda, para tratar da viabili-
zação de uma área própria desti-
nada ao Rugby Piracicaba.

Durante o encontro, Roger
Carneiro ouviu a demanda e solici-
tou o levantamento do endereço, da
matrícula e de demais documentos

do espaço sugerido, a fim de avaliar
a possibilidade de concessão.

Josef Borges destacou a im-
portância da diversificação espor-
tiva como ferramenta de inclusão
e reforçou seu compromisso com o
desenvolvimento do setor. Além
disso, o vereador acompanhou a
apresentação de propostas do se-
cretário municipal para fortalecer
o esporte de forma geral em Piraci-
caba, sinalizando perspectivas po-
sitivas para a cidade.

Josef reuniu-se com o secretário municipal de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras, Roger Carneiro, e com
o secretário-executivo da pasta, Claudinei de Arruda

Assessoria Parlamentar
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Sob crítica, ajuste orçamentário
passa em segunda discussão
Vereadora Rai de Almeida (PT) criticou “esvaziamento”
do setor cultural com a reforma administrativa
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Nippon promove a
Semana da Humildade

Alunos da turma infantil de segunda-feira da
Nippon participando da Semana da Humildade
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O C.A.R. Dojan Nippon pro-
move mais uma edição da Semana
da Humildade entre os alunos de
TaeKwonDo do centro esportivo e
dos núcleos desenvolvidos na cida-
de. No total, cerca de 400 pratican-
tes participam da edição de 2025.

A Semana Municipal do Ta-
eKwonDo foi criada para resgatar
os valores da arte marcial que são
ensinadas no início da prática. Se-
gundo o mestre Frederico Mitooka,
responsável pelo grupo na cidade,
os princípios do Taekwondo são
compostos por: cortesia, integrida-
de, perseverança, auto-controle e
espírito indomável. Ainda assim,
todo praticante deve fazer o jura-
mento no início de sua jornada
marcial que consiste em: observar

as regras do TaeKwonDo; honrar
o professor e o mestre; nunca fazer
mal uso do TaeKwonDo; ser cam-
peão da liberdade e da justiça; cons-
truir um mundo mais pacífico.

Durante a Semana da Hu-
mildade, os praticantes retornam
ao uso da faixa branca, que é a
primeira faixa utilizada na arte
marcial coreana e refazem as téc-
nicas iniciais com todas suas va-
riações possíveis na defesa pesso-
al e no esporte olímpico. Segundo
Mitooka, o uso da faixa branca
também é uma forma de protesto
frente a formação indevida de
muitos faixas pretas no país. “Sa-
bemos que os tempos são outros,
mas não se pode perder a essên-
cia da arte marcial”, afirma.

CCCCCAMPINASAMPINASAMPINASAMPINASAMPINAS

Fundação Casa promove
workshop de velas aromáticas

Em uma tarde repleta de
aprendizado e criatividade, a
Fundação Casa Maestro Carlos
Gomes, em Campinas, realizou
um workshop de velas aromáti-
cas, ministrado pela artesã volun-
tária Roberta Kelly. Durante a ati-
vidade, ocorrida no dia 8 de fe-
vereiro, os adolescentes que cum-
prem medida socioeducativa pu-
deram conhecer todas as etapas
do processo de produção das ve-
las, além de receberem orienta-
ções sobre possibilidades de em-
preendedorismo na área.

O processo envolveu o derreti-
mento da parafina, a adição de es-
sência de lavanda, seguida pelo
despejo da mistura nos recipientes
e ajuste dos pavios. Os jovens pro-
duziram 200 velas aromatizadas,
tornando a experiência ainda mais
enriquecedora. O rótulo e as tags
das velas foram desenvolvidos a
partir de um dos desenhos criados

na oficina “Desenhando o Mundo”.
A artesã também ensinou como
calcular o valor do produto final,
proporcionando uma visão prática
sobre gestão de negócios.

Para o diretor do Casa Maes-
tro Carlos Gomes, Ronaldo de Oli-
veira Silva, a iniciativa foi uma
oportunidade única de aprendiza-
do. “O workshop demonstrou que
a criatividade e o conhecimento
podem abrir portas para novos ca-
minhos, unindo teoria, prática e um
olhar empreendedor ao futuro dos
adolescentes”, destacou.

A presidente da Fundação
Casa, Claudia Carletto, reforçou a
importância de ações que promo-
vem conhecimento e inclusão soci-
al. “Nosso compromisso é oferecer
atividades que despertam talentos
e incentivam novas oportunidades,
mostrando que o futuro pode ser
transformado por meio do apren-
dizado e da dedicação”, afirmou.

Workshop de velas aromáticas ministrado
pela artesã voluntária Roberta Kelly
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No dia 13 de fevereiro, o CA-
PHIV – Centro de Apoio ao
HIV/AIDS e Hepatites Virais
— foi palco de uma oficina de
máscaras carnavalescas ex-
clusiva para mulheres. A ati-
vidade, idealizada por Bian-

ca Vicente, promoveu um es-
paço de criatividade, integra-
ção e alegria. Na próxima se-
mana, será a vez dos ho-
mens participarem dessa ex-
periência. Atividade elabora-
da por Bianca Vicente. 

CORES, BRILHO E AUTOESTIMA

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou, em segunda
discussão, na 5ª Reunião Ordi-
nária, nesta segunda-feira (17),
o projeto de lei complementar nº
3/2025, de autoria do Poder Exe-
cutivo, que realiza ajustes orça-
mentários na Lei Complementar
nº 462/2025, que criou a nova
estrutura administrativa da Pre-
feitura. A matéria tramitou em
regime de urgência na Casa.

Na justificativa do projeto, o
Poder Executivo traz que as alte-
rações das dotações orçamentári-
as do município são necessárias
para garantir a cobertura das des-
pesas com a folha de pagamento
dos servidores públicos munici-
pais em virtude da reforma admi-
nistrativa. “A necessidade de tal
medida se justifica pela importân-
cia de assegurar a continuidade
dos serviços públicos essenciais,
que dependem diretamente do tra-
balho dos servidores”, assina o
prefeito Helinho Zanatta (PSD).

De acordo com o Poder Exe-
cutivo, o projeto é imprescindível
para assegurar a regularidade
dos pagamentos e a manutenção
da qualidade dos serviços públi-
cos. Salienta ainda que as ade-

quações orçamentárias não ge-
ram novas despesas ao erário
municipal porque as aberturas de
créditos são acompanhadas da
anulação de outras dotações or-
çamentárias já existentes.

“ESVAZIAMENTO”  -
Apesar de ter se posicionado fa-
voravelmente nas duas votações,
a vereadora Rai de Almeida (PT)
lamentou mudanças que ocorre-
ram com a reforma administra-
tiva, ao discutir o projeto, duran-
te a 5ª Reunião Ordinária. Para
a parlamentar, a área da cultura
sofreu um “esvaziamento”. “A
Secretaria da Cultura tinha dire-
tor da Biblioteca, da Estação da
Paulista, da Pinacoteca, do Salão
de Humor, do Engenho Central,
dos dois teatros (Losso Neto e
Erotides de Campos) e dos mu-
seus. Esses cargos foram extin-
tos. Portanto, essas diretorias não
existem mais. Estão sendo ocupa-
dos por um novo cargo que foi cri-
ado, que é o de assessor 1, com
salário de R$ 4,5 mil”, relatou.
“Estou citando a cultura, mas isso
está acontecendo nas secretarias
de Assistência Social, Obras, Saú-
de, Educação, um problema gene-
ralizado em relação a essa nova

estrutura administrativa e o pre-
enchimento desses cargos”.

Rai de Almeida citou como
exemplo a Biblioteca Municipal,
que estaria sem gestão, pois a lei
exige que essa atividade seja exer-
cida por bibliotecário. “Tem uma
chefia de setor que faz a questão
administrativa, mas a bibliotecá-
ria que lá está não pode exercer
essa gestão”, afirmou. “Os cargos
dos diretores dos teatros: tem um
funcionário agora para fazer a
gestão dos dois teatros. Teatro
não é só ter espetáculo, há toda
uma gestão, uma logística”.

A parlamentar ainda criticou
que parte do orçamento da cultu-
ra teria sido direcionada para a
recém-criada pasta de Turismo.
“Vemos que houve um esvazia-
mento da Secretaria da Cultura,
uma perda do papel político da
gestão, da definição de uma polí-
tica pública para cultura para fa-
vorecer a de turismo. Não somos
de forma alguma contra a Secre-
taria de Turismo, pois Piracicaba
é uma cidade referência em sua
cultura, gastronomia e essência.
Mas o Beltrame, secretário da Cul-
tura (Carlos Beltrame), está com
seu poder esvaziado politicamen-

te e terá dificuldades para imple-
mentar uma política da cultura”.

Rai de Almeida destacou que,
na gestão anterior, teria ocorrido
um “desmonte da cultura” e disse
esperar que o atual governo pense
em uma política da cultura. “Uma
cidade, estado e país sem cultura
não tem desenvolvimento, não tem
história. A cultura e o turismo pre-
cisam ser fortalecidos, assim
como o meio ambiente e o patri-
mônio histórico da nossa cidade.
Não podemos retroceder nessas
questões”, colocou.

A vereadora avaliou também
que foram extintos cargos comissi-
onados, mas que houve uma redu-
ção de alguns salários, como o de
diretor de museu, que passou a R$
4,5 mil e em contrapartida outrous
cargos estariam com o que ela cha-
mou de “supersalários”, de até R$
18 mil. Enquanto isso, segundo a
vereadora, o Salão de Humor, por
exemplo, ainda estaria sem gestão.
Ela disse que vai visitar as diretori-
as da Secretaria da Cultura para
averiguar como tem se dado a ges-
tão desses setores. “Foram criados
os cargos, mas não as funções e
tem gente que está no cargo e não
sabe o que fazer”, ponderou.
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Câmara aprova moção a estudante
por premiação internacional

Durante a 5ª Reunião Ordi-
nária da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, na noite desta segunda-
feira (17), foi aprovada a moção de
aplausos 1/2025, do vereador Pe-
dro Kawai (PSDB), em reconheci-
mento à estudante piracicabana
Juliana Zatarin. A vereadora Sil-
via Morales (PV), do mandato co-
letivo “A Cidade é Sua”, solicitou a
coautoria da homenagem.

A moção destaca a conquis-
ta de Juliana Zatarin, de 15 anos,
única brasileira premiada no
Concurso Internacional de Car-
tas do Pulitzer Center. A compe-
tição, intitulada “Nossas Flores-
tas e Oceanos”, buscou incenti-
var jovens a praticar a escrita
persuasiva e a ação cívica em de-
fesa do meio ambiente. A estu-
dante, que frequenta o Liceu Ter-
ras do Engenho, disputou com
mais de 700 participantes da
América Latina de 15 a 24 anos.

Em sua carta, endereçada à
ministra do Meio Ambiente, Ma-
rina Silva, Juliana expressou pre-
ocupação com os impactos das
mudanças climáticas e propôs so-
luções para mitigar seus efeitos.
O prêmio concedido à estudante
inclui o valor de U$ 250 (cerca
de R$ 1.500) para a implementa-

ção de uma ação ambiental na co-
munidade onde vive.

Para participar do concurso,
era necessário selecionar uma re-
portagem publicada pelo Pulitzer
Center nas categorias Florestas,
Oceanos e Clima e Trabalho. Juli-
ana escolheu o artigo “Mais ex-
tensos do mundo, mangues ama-
zônicos são ameaçados pelas mu-
danças climáticas”, publicado em
abril de 2024. O texto aborda a
biodiversidade dos manguezais
amazônicos e os riscos enfrenta-
dos por esse ecossistema devido
às alterações climáticas.

A orientação da estudante no
concurso ficou a cargo da profes-
sora de língua espanhola Sandra
Del Valle, que participou do treina-
mento oferecido pelo Pulitzer Cen-
ter, ao lado de outros 19 orienta-
dores da América Latina. As pro-
fessoras de redação Tamara Olivei-
ra e Debora Alves também colabo-
raram na preparação da aluna.

Entre os demais premiados
estavam Gabriela Samaan, da Ve-
nezuela, e Delinda Kajekui, do Peru,
na categoria Florestas; Diana Ari-
za, da Colômbia, e Andrea Márquez,
da Venezuela, na categoria Clima e
Trabalho; e Saray Pérez, da Vene-
zuela, na categoria Oceanos.

Começou na última segunda-
feira,17, a visitação e o recebi-
mento de propostas do leilão re-
gional de veículos realizado pela
Receita Federal em São Paulo.
Entre os lotes disponíveis há au-
tomóveis, utilitários esportivos
(SUVs), caminhonetes, cami-
nhões, cavalos mecânicos, carre-
tas, semirreboques, tratores, fur-
gões, ônibus e micro-ônibus.

O leilão acontece de forma ele-
trônica e é destinado a pessoas físi-
cas e jurídicas. O período de recebi-
mento das propostas segue até as
21 horas do dia 24 de fevereiro. A
sessão para lances está prevista
para as 10 horas do dia 25 (horá-
rio oficial de Brasília).

Os lotes podem ser visitados
mediante agendamento, em dias de
expediente normal, até o dia 21 de
fevereiro, nas cidades de Bauru,
Araraquara, Taubaté, Presidente
Prudente, Sorocaba, São Paulo, São
Bernardo do Campo e São José do
Rio Preto. Os endereços e horários
para visitação, bem como contatos
para agendamento, estão indicados
no edital do leilão.

Vale ressaltar que o leilão in-
clui lotes com veículos que pos-
suem restrição judicial ativa (Re-
najud), sendo de responsabilida-
de exclusiva do arrematante
adotar as medidas necessárias
para a baixa da referida restri-
ção. Além disso, há lotes com-
postos por veículos classificados
como sucata, com e sem Rena-

jud, destinados exclusivamente a
empresas devidamente registra-
das no Detran para a realização
de atividades de desmontagem.

Os licitantes terão 30 dias para
a retirada dos lotes arrematados.
Destaca-se que a Receita Federal
não se responsabiliza pelo envio dos
veículos. Edital, relação dos veícu-
los, fotos e demais informações re-
lativas ao leilão podem ser encon-
trados na página: http://www25.
receita.fazenda.gov.br/sle-socieda-
de/portal/edital/800100/8/2024

A Receita Federal alerta so-
bre a existência de sites que simu-
lam leilões eletrônicos de merca-
dorias apreendidas utilizando de
forma indevida o nome e o logoti-
po da Instituição. É importante
salientar que a participação nos
leilões eletrônicos da Receita Fe-
deral se dá exclusivamente por
meio do serviço “Sistema de Lei-
lão Eletrônico”, acessado via Cen-
tro Virtual de Atendimento ao
Contribuinte (e-CAC) mediante o
uso de identidades digitais da con-
ta GOV.BR com nível de confiabi-
lidade Prata ou Ouro.

Além disso, o pagamento
dos bens arrematados em leilão
é feito através de Documento de
Arrecadação de Receitas Fede-
rais (Darf) e nunca mediante de-
pósitos ou transferências para
contas de terceiros.

Mais informações sobre como
participar dos leilões estão dispo-
níveis no site da Receita Federal:
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Leilão de veículos inicia visitação
e recebimento de propostas

Durante a 5ª Reunião Ordi-
nária da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, na noite desta segunda-
feira (17), os vereadores aprovaram
o requerimento 110/2025, da vere-
adora Rai de Almeida (PT). O do-
cumento solicita autorização para
que a parlamentar assuma a coor-
denação do Fórum Permanente
sobre Inovação, Ciência e Tecnolo-
gia da Câmara Municipal de Pira-
cicaba, instituído pelo Decreto Le-
gislativo nº 38/2020.

O requerimento também pede
o apoio dos Departamentos de Ad-
ministração, Comunicação e Ceri-
monial, além da TV Câmara, que
será responsável pela transmissão
ao vivo dos encontros promovidos
pelo fórum. A iniciativa tem como
objetivo fomentar discussões sobre

LLLLLEGISLAEGISLAEGISLAEGISLAEGISLATIVTIVTIVTIVTIVOOOOO

Vereadora assume coordenação do
fórum sobre ciência e tecnologia

avanços científicos e tecnológicos,
aproximando especialistas, gesto-
res públicos e a sociedade civil em
um espaço de diálogo contínuo.

Durante a sessão, a vereado-
ra Rai de Almeida agradeceu o
apoio dos colegas parlamentares
Pedro Kawai (PSDB) e Felipe Jorge
Dario, o Felipe (Gema), destacan-
do a confiança depositada para que
ela coordene o fórum. Segundo ela,
a continuidade da iniciativa forta-
lece o debate sobre inovação e am-
plia as oportunidades de desenvol-
vimento tecnológico na cidade.

O Fórum Permanente sobre
Inovação, Ciência e Tecnologia foi
criado em 2020 com o intuito de
promover debates e iniciativas vol-
tadas à modernização e ao desen-
volvimento científico em Piracicaba.
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Bebel destaca ampliação do
auxílio anunciada por Lula
Em Piracicaba 4,7 mil famílias recebem o auxílio gás do governo, destaca
a deputada estadual Professora Bebel, do Partido dos Trabalhadores

BOM DIA
O calor continua. Im-

pressiona o termômetro
nos litorais, caso de San-
tos (domingo/16) e no Rio
de Janeiro (segunda/17).
O incrível clima mostra
enchentes, neve e mortes
nos Estados Unidos. Tam-
bém a Europa sofre. Tris-
te é a lembrança de po-
der ter que enfrentar tudo
novamente nos próximos
anos. Sem saída, caso o
homem não assuma res-
ponsabilidades e comece
a ter consciência real do
problema, o sofrimento
será cada vez maior. Um
bom dia para você.

MANCHETE
Segunda-feira (24), a

abertura de mais uma edi-
ção do COPLACAMPO,
realização da Coplacana
até o dia 28.

BASTIDORES
(Primeiro)
Fernando Haddad é

cobrado a respeito do pro-
jeto que coloca um fim
nos supersalários. Ele
garantiu ao presidente do
Senado Federal Davi Al-
columbre, que está finali-
zando o texto que  logo
chegará ao parlamento.

(Segundo)
Guilherme Boulos

está sendo cobrado. Ele
deve a advogada de
Eduardo Bolsonaro. Não
pagou e o ministro Edson
Fachin manda que se
cumpra com o dever.

(Terceiro)
Pesquisas mostram

que nada mudou. A pola-
rização continua entre
Lula e Jair Bolsonaro.
Contra Bolsonaro a inele-
gibilidade e quanto a Lula,
a queda de popularidade.

IMAGEM

Impressiona a quanti-
dade dos bens inservíveis
que veículos da Prefeitu-
ra Municipal retiram das
residências. Elas vão se
acumulando sem que res-
ponsáveis pelos imóveis
deem conta dos riscos. O
trabalho dos catacacare-
cos não tem fim.

DICA
Combater o sedenta-

rismo não é tão fácil. Evi-
dentemente que para
tudo existem exceções,
mas a grosso modo, é
comum a pessoa buscar
desculpas para faltar aos
exercícios. Isso se chama
bloqueio mental. A solução
é no momento do entra-
ve, agir de imediato assu-
mindo o compromisso.

DOIS TOQUES
(Um)
As chamadas opera-

ções Procon que visitam/
fiscalizam papelarias, su-

permercados, padarias,
etc., não tem sentido prá-
tico caso não seja divul-
gado os nomes dos cul-
pados. Escondendo ou
protegendo vilões, o pre-
juízo continuará na conta
dos consumidores.

(Dois)
Um calor insuportável/

perigoso é vivido pela po-
pulação de vários esta-
dos, incluindo São Paulo.
Secretarias da Educação
tem a real noção das con-
dições das salas de au-
las? Ventiladores suficien-
tes ou ar condicionados
funcionando? Existe água
facilmente disponível e de
boa qualidade?

LÁ&CÁ
(Lá)
Em todo lugar, casos

de São Paulo, Rio de Ja-
neiro e Bahia, se verifica
que a esmagadora maio-
ria dos criminosos agindo
nas ruas, foram libertados
sem terem cumprido inte-
gralmente as penas. Quan-
do os bandidos repetem cri-
mes, não seria sensato di-
vulgar o nome de quem
autorizou a liberdade?

(Cá)
Com urgência a Prefei-

tura de Piracicaba precisa
tomar providências para
acabar com sacos de lixo
esparramados pelas pra-
ças Catedral/José Bonifá-
cio e rua Governador e
adjacências.  Instala-se
(providencia-se) lixeiras
(grandes) nas esquinas.
Ou coisa parecida.

XVZÃO
Hoje (19), tem XV x

Ferroviária, 20 horas, no
"Barão da Serra Negra".
Nosso alvinegro busca a
reabilitação e mira recu-
perar a liderança do cam-
peonato. Jogo difícil, mes-
mo considerando que o
time de Araraquara não
faz boa campanha, estan-
do fora da zona de classi-
ficação (12 pontos). Im-
portante a presença da
torcida quinzista.

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Existem mais policiais

nas ruas ou nos setores
administrativos?

PONTO FINAL
As Secretarias Munici-

pais de Saúde precisam
tratar com seriedade o
combate às doenças pre-
veníveis por meio das va-
cinas disponíveis. Pensa-
se em mutirão, divulgação
em massa, ou coisa pare-
cida. Com respeito a den-
gue, ontem (18), o gover-
no estadual paulista falava
na decretação do estado
de emergência, já com 54
municípios em situação
crítica. Uma frase que as
autoridades precisam de-
corar: tudo começa na
escola. Não é preciso pen-
sar muito. Ações envolven-
do os alunos/estudantes
representariam meio ca-
minho para solução. Aliás,
também campanhas po-
dem começar nas salas
de aulas. Até amanhã.

Dados do governo federal re-
cebidos pela deputada estadual
Professora Bebel (PT), principal
liderança do partido em toda re-
gião, mostra que 4,7 mil famílias
piracicabanas têm recebido men-
salmente o auxílio gás.  De acor-
do com Bebel, o governo Lula pre-
tende ampliar a distribuição de
gás de cozinha para a população.
O aumento da base de beneficiá-
rios do atual Auxílio Gás também
virá com a mudança de nome,
para Gás Para Todos.

Neste mês de fevereiro, o pa-
gamento do Auxílio Gás teve início
na última segunda-feira, 17, e irá
até o dia 28 de fevereiro. São mais
de 5,42 milhões de famílias contem-
pladas no País, com um benefício
de R$ 106 por domicílio. O investi-
mento do Ministério do Desenvol-
vimento e Assistência Social, Famí-
lia e Combate à Fome (MDS) é de
R$ 575,38 milhões neste mês.

O Auxílio Gás, pago bimes-
tralmente, corresponde ao valor de
100% do botijão de gás de cozinha
(GLP) de 13 quilos por residência
contemplada. O repasse é resulta-
do da média nacional do produto,
calculado pela Agência Nacional
do Petróleo, Gás Natural e Bio-

combustíveis (ANP). O benefício
foi criado para mitigar o impacto
do preço do gás de cozinha no or-
çamento doméstico dos lares em
situação de vulnerabilidade.

O calendário de pagamento
do Auxílio Gás começa pelos be-
neficiários que possuem o Núme-
ro de Identificação Social (NIS)
com o dígito final 1. O cronogra-
ma segue até o último dia útil de
fevereiro, data em que os benefi-
ciários com NIS final zero rece-
bem o pagamento.

Bebel conta que o indicativo de
ampliação do programa para famí-
lias de baixa renda, atendendo a
mais de 20 milhões de famílias, foi
dado pelo presidente Lula em agen-
da no Macapá, no último dia 13 de
fevereiro. Ainda que não tenha sido
detalhado pelo presidente, ele fa-
lou na ocasião que para o governo
“o gás faz parte da cesta básica”.

Já em evento nesta última se-
gunda-feira, 17 de fevereiro, de re-
tomada da indústria naval pela
Petrobras, o presidente voltou a
repetir o discurso sobre o gás de
cozinha e foi ainda mais enfático.
“O povo não sabe que o botijão de
13 quilos de gás sai da Petrobras a
35 reais. Entretanto, depois que é

entregue, independente do Estado,
ele chega a R$ 140, a R$ 132, a R$
120, depende do ICMS que é cobra-
do no Estado”, disse Lula. “O povo
paga o triplo do preço que ele sai da
Petrobras, e é importante informar
a população disso, para o povo sa-
ber quem xingar na hora que au-
menta, para o povo saber quem é o
filho da mãe disso”, falou.

GÁS PARA TODOS — O
governo prepara a substituição do
programa e o anúncio oficial, que,
se concretizado como Lula enun-
ciou, irá se equiparar à base de be-
neficiários do Bolsa Família. Ain-
da que não se tenha mais informa-
ções sobre, é sabido que a equipe
econômica do governo pode pedir
ao Congresso Nacional um reajus-
te no Projeto de Lei Orçamentária
(PLOA) com a finalidade de au-
mentar em R$ 3 bilhões o valor para
o programa. No PLOA 2025 foi pre-
visto somente R$ 600 milhões.

O valor a mais visa ao menos
igualar o que foi gasto em 2024
com o Auxílio Gás. Pago bimes-
tralmente pelo Ministério do De-
senvolvimento e Assistência Soci-
al, Família e Combate à Fome
(MDS), o programa custou mais
de R$ 3,4 bilhões. Atualmente o

programa atende a 5,42 milhões
de famílias. Em comunicado en-
viado pelo Ministério nesta segun-
da, 17, é explicado que é pago R$
106 por domicílio, o que correspon-
de ao valor de 100% do botijão de
gás de cozinha (GLP) de 13 quilos
por residência contemplada.

Em agosto do ano passado,
Lula e o ministro de Minas e Ener-
gia, Alexandre Silveira, chegaram
a anunciar projeto de lei de ampli-
ação do gás de cozinha (PL 3.335/
2024) para atender a mais de 20
milhões de famílias agora, em
2025. O projeto encaminhado ao
Congresso Nacional propõe o au-
mento da disponibilização de re-
cursos para chegar a R$ 13,6 bi-
lhões durante o ano de 2026. O
PL tramita no Congresso.

Quem tem direito ao gás de
cozinha gratuito? Para receber o
Auxílio Gás (futuro Gás Para To-
dos) as famílias precisam estar
inscritas no Cadastro Único e ter
renda familiar mensal per capita
menor ou igual a meio salário-
mínimo. Os beneficiários que re-
cebem o Bolsa Família ou outro
programa de transferência de
renda também podem solicitar o
gás de cozinha gratuito.

A deputada Bebel com o presidente Lula, que pretende ampliar
o número de famílias beneficiadas com o programa auxílio gás

As famílias beneficiadas recebem bimestralmente um benefício
de R$ 106 por domicílio para aquisição do botijão de gás

Fotos: Divulgação
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Empresa recebe homenagem
pelos 25 anos de fundação

Vereador André Bandeira (PSDB) entregou moção de aplausos
para o sócio fundador da Marhca Recursos Humanos

Fabrice Desmonts

O vereador André Bandeira
(PSDB) entregou, na manhã des-
ta segunda-feira (17), a moção  de
aplausos 198/2024 ao sócio fun-
dador da Marhca Recursos Hu-
manos, Edil Guedes, pelos 25 anos
da empresa. “É com grande sa-
tisfação que celebramos os 25
anos de atuação da Marhca Re-
cursos Humanos, uma empresa
que, desde sua fundação em 1999,
vem se destacando no gerencia-
mento de Prestação de Serviços
na área de Recrutamento e Sele-
ção na cidade de Piracicaba e re-
gião”, afirmou o vereador.

De acordo com o texto da mo-
ção, ao longo desses anos, a Marh-
ca Recursos Humanos tem sido um
elo essencial entre o trabalhador e
o mercado de trabalho, contribu-
indo para o progresso dos meios
produtivos em todas as áreas e ní-
veis organizacionais do município.

A empresa oferece produtos e
serviços que visam proporcionar
comodidade e soluções aos seus
parceiros, executando toda a roti-
na de departamento pessoal, des-
de a admissão até o encerramento
de contratos. Para os candidatos,
a Marhca oferece uma experiência
personalizada, ouvindo cada indi-
víduo de forma ampla e planejan-
do em conjunto a estratégia e o di-
recionamento de sua carreira.

Edil afirmou que seu traba-
lho é gratificante. “Lidamos com
a esperança de pessoas que estão
precisando de uma vaga. Trata-
mos com delicadeza e respeito
cada candidato”, afirmou. Ele
também abordou a necessidade
cada vez mais de qualificação, por
mínima que seja, do candidato.

“A procura por vagas é grande e
somos o elo da pessoa com espe-
rança de um emprego com a ex-
pectativa da empresa em encon-
trar alguém para a vaga. Às ve-
zes, uma simples qualificação faz
a diferença para o candidato con-
seguir a vaga”, disse.

O empresário agradeceu a ho-
menagem e André Bandeira dese-
jou sucesso à empresa.
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“A Petrobras é do Brasil”, diz presidente Lula
Em evento, foi lançada a segunda licitação para o Programa de Renovação da Frota Naval do Sistema Petrobras

O presidente Luiz Inácio Lula
da Silva participou, na segunda-
feira (17), da cerimônia de anún-
cio do Programa de Renovação
da Frota Naval do Sistema Pe-
trobras, em Angra dos Reis (RJ).
Durante o evento, foi lançada a
segunda licitação para o progra-
ma e assinados protocolos de in-
tenções para o reaproveitamento
de plataformas da Petrobras em
fase de desmobilização.

“A nossa ideia de colocar as
coisas nacionais, fabricadas pelas
nossas empresas, nos nossos navi-
os, na nossa plataforma, na nossa
refinaria, é uma missão que a gen-
te vai cumprir a cada dia. Porque
nós precisamos ter consciência que
um país só será soberano quando
o povo tiver orgulho, não só do seu
país, mas daquilo que faz, daquilo
que ele acredita”, pontuou Lula.

Para o presidente, é preciso
assumir a responsabilidade de de-
fender com mais coragem aquilo
que se acredita. “Não é o Brasil
que é da Petrobras, é a Petrobras
que é do Brasil. Vamos continuar
construindo navio, construindo
sonda, construindo plataforma,
pesquisando, produzindo e refi-
nando petróleo”, destacou.

MAIS GLP — A licitação

pública internacional lançada
pela Transpetro na manhã desta
segunda-feira, 17, para a aquisi-
ção de oito navios gaseiros com
capacidades de 7 mil, 10 mil e 14
mil metros cúbicos, integra o Pro-
grama de Renovação e Amplia-
ção da Frota do Sistema Petro-
bras, que teve início em julho de
2024 e concluiu em janeiro a con-
tratação de quatro navios da clas-
se handy. Com a contratação,
sobe de seis para 14 o número de
navios da frota de gaseiros, am-
pliando a capacidade de trans-
porte de 36 mil para até 108 mil
metros cúbicos. “A indústria na-
val é soberania nacional, é tecno-
logia, é estratégica, é desenvolvi-
mento, está na vanguarda da ci-
ência e gera dezenas de milhares
de empregos. A Petrobras é um
orgulho do Brasil”, frisou o vice-
presidente Geraldo Alckmin.

A contratação triplica a capa-
cidade da Transpetro de transpor-
tar GLP e derivados e permite que
a companhia carregue amônia. O
ministro de Minas e Energia, Ale-
xandre Silveira, afirmou que o
evento marca o fortalecimento da
indústria nacional e estimula ain-
da mais a reindustrialização do
país. “O crescimento vem da reto-

mada de políticas para a cadeia
dessa indústria que foi desmante-
lada no governo anterior. Signifi-
ca retomar o crescimento da ex-
ploração de petróleo, gás natural
e fertilizantes. Significa apostar no
aumento do conteúdo local. Sig-
nifica garantir soberania, garan-
tir segurança energética e segu-
rança alimentar”, disse.

LICITAÇÃO — Um dos lotes
da licitação contempla cinco navi-
os, sendo três embarcações de 7 mil
metros cúbicos e duas de 14 mil
metros cúbicos de capacidade. Es-
ses gaseiros serão do tipo pressuri-
zado, destinados ao transporte de
GLP e derivados. Já o outro lote
contempla a aquisição de três na-
vios com capacidade de 10 mil me-
tros cúbicos, do tipo semirefrigera-
do, que poderão carregar amônia.

As empresas interessadas
têm 90 dias para apresentar as
propostas. De acordo com o cro-
nograma, o primeiro navio deve
ser lançado em até 30 meses após
a formalização do contrato. Os de-
mais devem ser entregues suces-
sivamente a cada seis meses./ Os
futuros gaseiros serão até 20%
mais eficientes em termos de con-
sumo, propiciarão redução de
30% nas emissões de gases do

efeito estufa e estarão aptos para
atuar em portos eletrificados.

“Não tenham nenhuma dú-
vida, nós vamos liderar uma
transição energética justa no
país. Isso é um reaquecimento da
indústria nacional brasileira. Nós
estamos também assinando pro-
tocolos de intenção para reapro-
veitamento de plataformas Petro-
bras que estão em fase de desmo-
bilização. Não queremos jogar
navios fora, queremos aproveitar
esses navios e queremos que eles
sejam úteis. Queremos que eles
sejam úteis, queremos que eles
sejam reaproveitados e queremos
que esse reaproveitamento acon-
teça nos estaleiros nacionais”,
assegurou a presidente da Petro-
bras, Magda Chambriard.

CRESCIMENTO — Para o
presidente da Transpetro, Sérgio
Bacci, a licitação evidencia o novo
horizonte de crescimento da
companhia, e o evento marca a
retomada da indústria naval.
“Hoje é um dia simbólico, por-
que o programa de renovação e
ampliação da frota do sistema
Petrobras evidencia que a pro-
messa está sendo cumprida. Essa
indústria gera muitos empregos
e melhora a atividade econômi-

Presidente da República, Luiz Inácio Lula da Silva, durante
cerimônia de retomada da indústria naval e offshore
brasileira no âmbito do Programa de Renovação da Frota
Naval do Sistema Petrobras. Tebig, Angra dos Reis

 Ricardo Stuckert / PR

ca das regiões onde estão insta-
lados os estaleiros, levando o
desenvolvimento econômico e
social para vários estados brasi-
leiros de Norte a Sul”, detalhou.

POSTOS DE TRABALHO
— De acordo com o coordenador-
geral da Frente Única dos Petrolei-
ros, David Bacelar, são mais de 44
mil postos de trabalho que serão
gerados pela indústria naval a par-
tir das encomendas da Petrobras.
“Nós estamos falando dos estalei-

ros que estarão em pleno funcio-
namento, hoje já, com obras e en-
comendas para o Rio Grande do
Sul, para o Espírito Santo, para
Santa Catarina, mas chegaremos à
Bahia, a Pernambuco, aqui ao Rio
de Janeiro. Então, temos motivos
de sobra para nós estarmos aqui
comemorando a retomada da in-
dústria naval, que será feita a par-
tir da força de trabalho de cada
trabalhador e trabalhadora aqui
presente”, declarou.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Governo fará mutirão nacional para redução de filas de cirurgia
O Governo Federal anunciou

que fará um mutirão nacional
para a redução de filas de cirur-
gias eletivas a partir de março. A
iniciativa busca reduzir ainda
mais o tempo de espera e garan-
tir mais acesso aos serviços de
saúde em todos os estados.

“O presidente Lula e eu temos
o compromisso de reduzir o tempo
de espera por cirurgias no Sistema
Único de Saúde (SUS)”, afirmou a
ministra da Saúde, Nísia Trindade.
Nas redes sociais, ela lembrou que,
em 2024, 14 milhões de cirurgias
eletivas foram realizadas no país. “É
o maior número da história do SUS.
Ainda há muito a fazer”.

Em 2023, o Programa Nacio-
nal de Redução das Filas contou
com vigência inicial de um ano e
orçamento de R$ 600 milhões,
distribuídos entre os estados com
base na população estimada pelo
IBGE em 2021. A distribuição dos
recursos considerou as filas exis-
tentes e o planejamento estabele-
cido em Planos Estaduais de Re-
dução de Filas, definidos nas Co-
missões Intergestores Bipartites.
Para fortalecer e dar continuida-
de ao programa em 2024, foram
destinados R$ 1,2 bilhão aos esta-
dos e ao Distrito Federal.

MAIS ESPECIALISTAS —

Em 2025, o programa foi incorpo-
rado ao Mais Acesso a Especialis-
tas, no componente de cirurgias.
O Mais Acesso a Especialistas é
uma estratégia da Política Nacio-
nal de Atenção Especializada em
Saúde e tem como objetivo ampli-
ar e qualificar o cuidado e o aces-
so à atenção especializada em saú-
de. O foco é tornar o acesso do
paciente às consultas, exames es-
pecializados e, agora, cirurgias, o
mais rápido possível e com menos
burocracia, a partir do encami-
nhamento realizado pelas equipes
de atenção primária, por exemplo,
a Equipe de Saúde da Família.

INOVAÇÕES — O Mais
Acesso a Especialistas traz inova-
ções como a incorporação de um
modelo de remuneração baseado
no cuidado integral, que prioriza
o paciente. Para isso, estão sendo
investidos R$ 2,4 bilhões nas áre-
as de oncologia, cardiologia, oftal-
mologia, otorrinolaringologia e or-
topedia. O programa já alcançou
adesão de 100% dos estados e do
Distrito Federal, além de 97,9%
dos municípios. Até o momento,
foram enviados 136 planos de ação
regionais, abrangendo 167,9 mi-
lhões de habitantes.

COMO FUNCIONA — O
programa depende da adesão

Para fortalecer e dar continuidade ao Programa Nacional
de Redução das Filas em 2024, foram destinados
R$ 1,2 bilhão aos estados e ao Distrito Federal

Taysa Barros/MS

dos gestores de estados e muni-
cípios, que devem enviar as res-
pectivas programações de cirur-
gias a serem realizadas, acom-
panhadas de resolução aprova-
da na Comissão Intergestores
Bipartite de cada estado. Todas
as programações serão analisa-
das pela Secretaria de Atenção
Especializada à Saúde, que fará
ou não a aprovação, consideran-
do os critérios formais previstos
na portaria, além de aspectos téc-
nicos em relação à demanda

apresentada e previsão de reali-
zação de procedimentos.

Em agenda em São Paulo na
segunda, 17 de fevereiro, a ministra
Nísia Trindade aproveitou para des-
tacar os avanços do programa. “O
Mais Acesso a Especialistas é eficiên-
cia no serviço e, sobretudo, tempo de
vida para paciente”, comentou.

O requerimento 126/2025
de autoria da vereadora Rai
de Almeida (PT), que  solicita
informações ao Executivo so-
bre a Associação Ilumina, foi
aprovado durante a 5ª reu-
nião ordinária, realizada nes-
ta segunda-feira (17), no ple-
nário da Câmara.

Rai utilizou a tribuna para
dizer que a Associação Ilumina
teve um serviço de extrema re-
levância na cidade. “Ainda está
fechada ao público. No ano pas-
sado houve intervenção e foi di-
vulgado que, em uma primeira
etapa, seriam feitos até mil exa-
mes de rastreio. E foi falado de
uma dívida entre 6 e 7 milhões
de reais, mas que houve um
grupo que havia resolvido par-
te dessa dívida. Também foi
dito que a Ilumina seria reaber-
ta em novembro, com atendi-
mentos pela carreta. Diante dis-
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Rai solicita informações
da Associação Ilumina

so, solicitamos algumas infor-
mações ao Executivo”, afirmou.

No documento, Rai solicita
encaminhamento de cópia do
convênio entre a Associação Ilu-
mina e Prefeitura, bem como
também do termo aditivo ao
convênio celebrado. Também
questiona se os atendimentos
ocorreram e, em caso positivo,
solicita informação dos locais
onde a carreta esteve fazendo
os atendimentos, quantas pes-
soas foram atendidas e quais
exames foram realizados.

Rai ainda pergunta como a
parceria envolve Prefeitura,
UNIMED e Associação Ilumina,
qual foi a participação da Pre-
feitura no pagamento da dívi-
da da associação, qual a parti-
cipação da Prefeitura neste con-
vênio e se a Prefeitura não for-
nece profissionais ou insumos
para a Associação Ilumina.
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Sincop e Omie entregam 200kg
de alimentos para Fundo Social
Os mantimentos foram arrecadados em evento sobre reforma
tributária, realizado por meio de parceria com a Omie Piracicaba
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Mandato coletivo entrega
homenagem à associação

No sábado (15), o mandato
coletivo A Cidade é Sua, por meio
da vereadora Silvia Morales (PV),
entregou a moção de aplausos 222/
2024 à Associação Remo de Piraci-
caba, pela expedição científica do
projeto “Diagnóstico Ambiental da
Bacia do Rio Piracicaba”, que teve
como objetivo avaliar a qualidade
da água e identificar os impactos
dos afluentes no sistema fluvial.

A entrega ocorreu durante o
7º Passeio a Remo no Rio Piracica-
ba, que  teve início no Largo dos
Pescadores, com percurso final no
bairro de Ártemis. A homenagem
foi recebida pelo presidente da As-
sociação Remo de Piracicaba, José
Valdir Lopes Junior, que agrade-
ceu o Mandato Coletivo e afirmou
estar muito honrado pela moção.

O projeto do diagnóstico, li-
derado pela Associação, foi execu-
tado com apoio das empresas Blu-
estOne, Mérieux Nutrisciences,
além da Agência PCJ e da SOS Rio
Piracicaba e diversos pesquisado-
res especializados.

De acordo com a Associação,
a expedição, realizada em dezem-
bro de 2024, envolveu uma série
de análises técnicas e ambientais,
como a utilização de DNA ambien-
tal, que permite identificar frag-
mentos genéticos de espécies pre-
sentes na água. “Essa tecnologia foi
essencial para mapear as espécies

Associação esteve a frente de pesquisa de diagnóstico do Rio Piracicaba

Divulgação

de peixes que ainda habitam o rio,
subsidiando futuras ações de re-
povoamento e conservação da bio-
diversidade”, explicou o presiden-
te, José Valdir.

O conjunto de análises, in-
cluindo água tratada, águas su-
perficiais, como rios, efluentes,
efluentes atmosféricos e solo, visa
diagnosticar com precisão os de-
safios enfrentados pela bacia e
sugerir estratégias para sua con-
servação e recuperação.

Para o diagnóstico, os pesqui-
sadores e organizadores percorre-
ram cerca de 115 km, saindo da
nascente do Rio Piracicaba, forma-
da no encontro dos rios Atibaia e
Jaguari, até sua foz, no encontro
com o Rio Tietê. Segundo a Associ-
ação, o projeto é a primeira etapa
de um estudo mais amplo, com mais
três fases programadas para 2025.

A vereadora Silvia Morales
destacou a importância dessa pes-
quisa no contexto da crise climáti-
ca e considerando a recente mor-
tandade de peixes ocorrida no Rio
Piracicaba. “Achamos relevante re-
conhecer esse projeto por meio de
uma moção de aplausos, visto o
compromisso da Associação com a
sustentabilidade ambiental e pela li-
derança em ações de preservação da
Bacia do Rio Piracicaba, essencial
para Piracicaba e municípios vizi-
nhos”, destacou a vereadora Silvia.

O Sindicato dos Contabilis-
tas de Piracicaba e Região – Sin-
cop realizou, terça-feira (18), a
entrega de cerca de 200 kg de ali-
mentos ao Fundo Social de Soli-
dariedade de Piracicaba. Os man-
timentos foram arrecadados em
evento sobre reforma tributária,
realizado por meio de parceria
com a Omie Piracicaba.

Mais de 100 profissionais do
setor contábil de Piracicaba, Ame-
ricana, Santa Bárbara e Sumaré
participaram da palestra, apre-
sentada pelo especialista Wagner
Xavier. O evento gratuito solici-
tou a doação de alimentos e a
Omie Piracicaba doou a mesma
quantidade arrecadada, dobran-
do a arrecadação que chegou a
quase 200kg de arroz, feijão,
macarrão, farinha, açúcar, leite,
fubá, óleo e molho de tomate.

A palestra foi uma das ativi-
dades do calendário comemorati-
vo aos 75 anos de fundação da en-
tidade. O Diretor da Omie Piraci-
caba, Vitor Vieira, ficou muito sa-
tisfeito com o resultado da parce-
ria e promete novas ações. “Nós va-
mos dar continuidade a essa par-
ceria com o Sincop, focada em ca-
pacitar os profissionais, oferecer
nossos serviços e ainda fazer um

Vitor Vieira (Omie), Valkiria Callovi (Fundo Social) e Fabiano Ravelli (presidente do Sincop)

O “Conselho de Pastores de
Piracicaba” foi o tema abordado
pelo orador Fernando Favoreto,
que ocupou a Tribuna Popular da
Câmara, na 5ª Reunião Ordiná-
ria de 2025, realizada nesta se-
gunda-feira (17).

Fernando Favoreto destacou
a atuação do Conselho de Pastores
de Piracicaba (CPP), que “há mais
de 60 anos desempenha um papel
fundamental no município”. Ele
ressaltou a importância da cerimô-
nia de posse da nova diretoria para
o biênio 2025-2026, que ocorrerá
no próximo dia 24, na sede da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

Durante a fala, o orador re-
lembrou figuras históricas que
contribuíram para o fortalecimen-
to do CPP, como os pastores Moi-
sés de Castro, Misael Boson Pen-
teado e Erasmo Prestes e Souza.
“Pelo exemplo desses homens, re-
cebemos um legado, que com mui-
ta honra e muito esforço tem sido
levado adiante nessas últimas dé-
cadas”, destacou.

O orador, que presidiu o con-
selho entre 2019 e 2022, enfati-
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Orador destaca importância do Conselho de Pastores

Fernando Favoreto destacou o papel do conselho para
o fortalecimento de igrejas independentes na cidade

Rubens Cardia

zou a atuação do grupo durante
a pandemia e a importância do
acolhimento pastoral em momen-
tos de crise. “Eu tive a honra de
estar como presidente do Conse-
lho de Pastores de Piracicaba nos
anos de 2019, 2020, 2021 e 2022,
e ter enfrentado a pandemia lado
a lado, ombro a ombro, com cen-
tenas de pastores e suas famílias,
dedicando o máximo de mim
para que, de alguma forma, ame-
nizasse e encontrasse caminhos
em meio às dificuldades vividas
por toda a humanidade naquele
momento”, relatou.

Ele também ressaltou o traba-
lho desenvolvido para ampliar a
participação feminina, valorizando
o papel das pastoras e obreiras no
movimento evangélico. Segundo
ele, a partir de 2019, com o auxílio
de sua esposa, iniciou-se a inclu-
são das esposas de pastores, pasto-
ras e demais obreiras, reconhecen-
do a importância de seu trabalho e
seu papel no Evangelho.

Comunidade evangélica -  Fer-
nando Favoreto também abordou
o crescimento da comunidade

evangélica em Piracicaba, que, se-
gundo o Censo de 2020, represen-
ta cerca de 120 mil pessoas. Ele
destacou o papel do CPP em ofe-
recer suporte às igrejas indepen-
dentes, que não estão ligadas a
grandes ministérios. “O desafio do
Conselho de Pastores torna-se
cada vez maior e mais relevante
para respaldar de alguma forma

as igrejas chamadas independen-
tes, que não atuam debaixo de um
grande ministério”, afirmou.

Encerrando sua fala, Favo-
reto convidou vereadores e a co-
munidade para a posse da nova
diretoria no dia 24 e reforçou a
disposição do Conselho de Pas-
tores em colaborar com o Legis-
lativo municipal.

trabalho social por meio de arreca-
dações diversas”, afirma Vieira.

O presidente do Sincop, Fabia-
no Ravelli, reforça que a entidade
está sempre disponível para ações
em prol da classe contábil e da po-
pulação mais necessitada. “Nós se-
guimos planejando atividades em
nossa sede como cursos, palestras,
eventos e treinamentos voltadas à
capacitação profissional e ao enga-
jamento da nossa classe para as

causas do município e da região”,
destaca Ravelli. “Os contabilistas já
demonstraram que tem vocação
para o bem e nós buscamos sempre
oportunidades para unir as nossas
forças”, complementa o Presidente.

A Presidente do Fundo Soci-
al de Solidariedade, primeira
dama do município Valkiria Callo-
vi agradeceu a parceria. “Nós es-
tamos muito felizes com a dispo-
nibilidade que o Sincop demons-

trou em reforçar as nossa ações e
arrecadações, e isso tem feito muita
diferença para os atendimentos do
Fundo”, finaliza Valkiria.

AÇÕES SOCIAIS -O Sincop
é ponto de coleta permanente de
alimentos, roupas, fraldas, emba-
lagens longa-vida e tampinhas plás-
ticas que são destinadas a entida-
des parceiras (Fundo Social de So-
lidariedade, Abelhinhas Voluntá-
rias e Amigas da Onça).
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Governo vai destinar R$ 35,5 bi para salário-educação em 2025
Em 2025, o salário-educação

destinará R$35,5 bilhões para a
educação básica pública. O valor,
que será repassado a estados e
municípios, poderá ser utilizado em
diversas ações de educação, como

manutenção das escolas, transpor-
te escolar e equipamentos. A única
exigência é que sejam despesas de
manutenção e desenvolvimento do
ensino, com restrição do uso para
pagamento de pessoal.
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Legislativo aprova a retomada do
Fórum Permanente sobre Saúde

Durante a 5ª Reunião Ordi-
nária, realizada na noite desta se-
gunda-feira (17), a Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba aprovou o
requerimento 124/2025, do vere-
ador Josef Borges (PP). O docu-
mento solicita autorização para a
retomada da realização do “Fó-
rum Permanente sobre Saúde”,
conforme previsto no Decreto Le-
gislativo 10/2018.

De acordo com o texto, a soli-
citação busca cumprir as diretrizes
estabelecidas pelo decreto que ins-
tituiu o fórum, garantindo a reali-
zação dos encontros e debates so-
bre temas relacionados à saúde

pública no município. No documen-
to, também é solicitado o apoio dos
Departamentos de Administração,
Comunicação e Cerimonial, além da
TV Legislativa, para a transmissão
ao vivo dos eventos.

O Fórum Permanente sobre
Saúde foi criado com o objetivo de
promover discussões e encami-
nhamentos sobre políticas públi-
cas de saúde, envolvendo repre-
sentantes do setor, especialistas e
a comunidade. Com a aprovação
do requerimento, a iniciativa po-
derá ser retomada, permitindo
novos debates sobre as necessida-
des e desafios da área na cidade.

Os critérios de distribuição
dos recursos da Quota Estadual e
Municipal do Salário-Educação,
bem como a estimativa de repas-
ses aos estados, ao Distrito Fede-
ral e aos municípios para o exercí-
cio de 2025, foram publicados pelo
Fundo Nacional de Desenvolvi-
mento da Educação (FNDE) —
autarquia vinculada ao Ministé-
rio da Educação (MEC) — na se-
gunda-feira, 17 de fevereiro, por
meio da Portaria nº 167/2025.

O repasse é fruto da arreca-
dação de empresas vinculadas à
previdência social, que contribu-
em com o percentual de 2,5% so-
bre a folha de pagamento de seus
empregados. O valor total arreca-
dado é destinado à educação bá-
sica pública a título de fonte adici-
onal de financiamento.

Do valor da arrecadação líqui-
da do salário-educação, 60% são
destinados diretamente aos esta-
dos, ao Distrito Federal e aos mu-
nicípios sob a forma de Quota Es-
tadual e Municipal. Os restantes
40% são destinados ao FNDE, que
também reparte esses recursos en-
tre os entes federativos por inter-
médio das ações educacionais alo-
cadas em seu orçamento.

CÁLCULO — Os valores fo-
ram calculados com base no nú-
mero de matrículas na educação

básica pública, utilizando dados do
Censo Escolar de 2024. A estimati-
va poderá ser ajustada ao longo do
ano, conforme a arrecadação da
contribuição social efetivada do
salário-educação. Em 2025, os es-
tados, o Distrito Federal e os mu-
nicípios contarão com R$21,3 bi-
lhões de Quota Estadual e Munici-
pal. Esse valor é superior ao valor
da quota de 2024 em R$1,5 bilhão,
um aumento de 7,57% em relação
ao ano anterior.

MANUTENÇÃO E DE-
SENVOLVIMENTO – A Quota
Estadual e Municipal deve ser apli-
cada pelos entes federativos no fi-
nanciamento de programas, pro-
jetos e ações da educação básica.
No entanto, esses recursos não
podem ser aplicados no pagamen-
to de pessoal e de aposentadorias
e pensões, em face de vedação ex-
pressa prevista na Constituição
Federal e na Lei nº 9.766/98.

FNDE — O FNDE é o órgão
responsável pelo cálculo dos coefici-
entes de distribuição da Quota Esta-
dual e Municipal e pelos repasses dos
recursos entre os entes federativos,
além de prestar assistência técnica
visando à sua correta e eficiente apli-
cação. Os repasses aos entes são rea-
lizados em 12 parcelas mensais, de
fevereiro de 2025 a janeiro de 2026,
até o dia 20 de cada mês.
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Organização recebe moção
pelos 10 anos de atuação

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba, conforme iniciativa do
vereador Pedro Kawai (PSDB), na
moção de aplausos 192/2024,
aprovada por unanimidade, na
66ª Reunião Ordinária, em 2024,
parabeniza a Organização Gaia +
pelos 10 anos de fundação em Pi-
racicaba. A entrega da honraria
aconteceu na manhã desta segun-
da-feira (17), nas dependências
da Ong, rua Dona Santina, 291,
Vila Rezende, mediante a presen-
ça de diretores, professores e co-
labores do projeto.

A diretora Executiva da Gaia+,
Gabriela dos Santos, ao lado de sua
mãe, que também integra a direto-
ria da entidade, Naira Pacifico re-
ceberam a honraria da Câmara e,
registraram a satisfação pela ho-
menagem, com destaque ao traba-
lho que a Gaia+ se pauta em dina-
mizar projetos formativos, com atu-
ação no acolhimento e assistência
para crianças em situação de vul-
nerabilidade, por meio da assistên-
cia social, dos esportes e da cultu-
ra, o que abrange 82 crianças, do
1º ao 4º ano, do ensino fundamen-
tal, na faixa etária dos 5 aos 10 anos.

Os colaboradores, Leandro
Moeda Zambello e Marcus Nunes,
além de Allyf Winkert, professor de
música e Giulia Valeriano, da ofici-
na de dança e a estagiária de co-
municação, Julia Justo também
falaram da alegria pelo reconheci-
mento da Câmara, por intermédio
da moção de aplausos, frente às
atividades que desenvolvem com o
grupo de crianças, onde a maioria
é proveniente da região norte da
cidade, distrito de Santa Teresinha.

O vereador Pedro Kawai, na
leitura do texto da moção, enalte-
ceu o papel da Câmara, em conso-
nância com a população, no reco-
nhecimento da trajetória de traba-
lho que a organização se pauta em
Piracicaba, no atendimento social
e, contribuindo com a formação do
aluno no contraturno escolar.

Trajetória -  fundada em ou-
tubro de 2014, em Piracicaba, a
Gaia+ é reconhecida nacionalmen-
te por seus projetos voltados para
a promoção dos direitos humanos
e a inclusão social. Qualificada pelo
Ministério da Justiça como Orga-
nização da Sociedade Civil de Inte-
resse Público (OSCIP), a instituição
é auditada anualmente e detém o
selo A+ de Gestão e Transparência.
Além disso, possui o Certificado de
Reconhecimento de Entidade Pro-
motora dos Direitos Humanos e faz
parte do Conselho Municipal dos
Direitos da Criança e do Adoles-
cente de Piracicaba.

Ao longo dos anos, a organi-
zação foi eleita seis vezes entre as
100 melhores do Brasil, sendo pre-
miada pela Câmara de Comércio e
Indústria Brasil-Alemanha pelo seu
Melhor Projeto Social. A missão da
Gaia+ é “possibilitar que as pessoas
atinjam o máximo de suas potenci-
alidades por meio da educação, am-
pliando a consciência e a compai-
xão, para construirmos um mundo
melhor”. Esses valores se refletem
na oferta de programas que acolhem
grupos diversos e no desenvolvimen-
to de eventos específicos voltados a
populações minorizadas.

Entre as parcerias da Gaia+
estão o Hospital Israelita Albert
Einstein, a Emory University
(EUA), o Instituto Ayrton Senna,
a Universidade Federal de Goiás e
o Fundo Pranay.

No Brasil a Gaia nasceu em
São Paulo, em 2009 para construir
um mercado financeiro mais hu-
mano. Com mais de R$ 20 bi em
operações, era composto por em-
presas de investimentos de impac-
to (Gaia Impacto) e tradicionais
(Planeta). Em março de 2022, a
Planeta foi vendida. Os recursos
da venda e as ações da Gaia fo-
ram doados para a ONG, criada
com objetivo de fazer investimen-
tos de impacto. O Grupo seguiu
com o mesmo time e, principal-
mente, os mesmos valores e cau-
sas, sendo que todo o lucro foi
destinado para causas sociais por
meio dos próprios projetos.

A Ong promove a educação
de habilidades socioemocionais
para crianças em vulnerabilidade
e professores da rede pública, para
que atinjam o máximo de suas po-
tencialidades. O trabalho desen-
volvido foca na teoria e prática de
conceitos como compaixão, auto-
compaixão, garra, resiliência e gra-
tidão, onde se busca imaginar um
mundo em que a educação com
compaixão esteja presente nos es-
paços de aprendizagem, fortale-
cendo pessoas, para que possam
tomar decisões conscientes para
um mundo melhor.

O projeto em Piracicaba já
transformou a vida de mais de
800 crianças, desde 2015. Tam-
bém são desenvolvidas atividades
esportivas, onde se desenvolve a
empatia, a consciência corporal, o
espírito esportivo e a interdepen-
dência, com atividades de diver-
sas modalidades. Além de ativi-
dades de arte e cultura, com ofici-
nas diversas, onde se trabalha a
criatividade, o senso crítico e a ce-
lebração da autenticidade e a sen-
sibilidade das crianças.

Atividades de saúde também
é destaque na organização, como a
promoção do bem-estar físico e
mental, incentivando hábitos sau-
dáveis e que colaboram para a qua-
lidade de vida e autoestima das
crianças. A entidade atua em dois
projetos (Gaia+ Crianças e SEE Le-
arning), que são focados na infân-
cia e nos educadores, com referên-
cia ao legado educacional de Paulo
Freire, que diz que a educação não
transforma o mundo, a educação
muda as pessoas e as pessoas trans-
formam o mundo.

DIVERSOS COLABORES
APOIAM O PROJETO: Aline
Fernandes (Gestão de pessoas -
VIP), Allyf Winkert (Educação so-
cial), Amanda Cerqueira (Gestão
de pessoas - VIP), Eduardo Pací-
fico (Projetos educacionais Dire-
tor da ONG Gaia+), Emerson Fer-
nandes (Diretor), Flávia Lima (Pro-
jetos educacionais Educação soci-
al), Gabriela Pacífico (Parcerias e
impacto Diretora), Gerusa Correa
(Assistência social Piracicaba), Giu-
lia Felicio (Educação social), Jés-
sica Freitas (Comunicação e con-
teúdo), João Pacífico (Diretor),
Laura Isis (Administrativo Pira-
cicaba), Leandro Zambello (Edu-
cação social), Marcus Mendes
(Educação social), Marília Camar-
go (Parcerias e impacto), Naira
Pacífico (Gestão pedagógica Pira-
cicaba), Priscila Navarro (Direto-
ra), Rodrigo Ruschel (Projetos
educacionais Educação social),
Sayuri Morinaga (Comunicação e
conteúdo), Thais Galesi (Educação
social) e Valentin Conde (Projetos
educacionais Educação social).

Homenagem de Pedro Kawai contempla uma entidade
que atua em projeto formativo, de acolhimento e
assistência para crianças em situação de vulnerabilidade

Guilherme Leite

O filme Zona de Interesse será exibido hoje (19), a partir das 19h

Divulgação

A Biblioteca Pública Municipal
Ricardo Ferraz de Arruda Pinto,
espaço mantido pela Prefeitura, por
meio da Secretaria de Cultura, exi-
be hoje (19), às 19h, o filme Zona de
Interesse, seguido de um debate
sobre a banalização da violência. A
atividade integra o Projeto Subli-
mação – Arte e Psicanálise, do psi-
canalista Fábio Augusto Pucinelli,
que irá conduzir o debate.

Desde 2014, o Sublimação pro-
porciona encontros que unem arte
e psicanálise, criando um espaço de
diálogo sobre diferentes manifesta-
ções artísticas – do cinema à litera-
tura, das artes visuais à música. A
iniciativa, conduzida por psicana-
listas e convidados, busca ampliar a
compreensão do público por meio
da troca de percepções e reflexões.

“O filme nos confronta com
uma questão crucial: será que
podemos nos tornar indiferen-
tes ao sofrimento alheio? Ao
acompanhar essa narrativa, per-
cebemos como a violência pode
se naturalizar no cotidiano e se

tornar invisível. Esse encontro é
um convite para pensarmos so-
bre o que nos afeta e o que esco-
lhemos não ver”, destaca o psica-
nalista Fabio Augusto Pucinelli.

Nesta edição, o debate abor-
dará questões provocativas: es-
tamos nos acostumando com o
inaceitável? O que consumimos e
reproduzimos sem perceber? A
conversa busca lançar luz sobre
esses aspectos e aprofundar a re-
flexão sobre o impacto da cultura
e da psicanálise no olhar que lan-
çamos sobre o mundo.

FILME - Zona de Interesse,
longa-metragem britânico dirigido
por Jonathan Glazer, é baseado no
romance homônimo de Martin
Amis (2014), é um drama histórico
ambientado na Segunda Guerra
Mundial. O filme acompanha Ru-
dolf Höss (Christian Friedel), co-
mandante de Auschwitz, e sua es-
posa Hedwig (Sandra Hüller), que
levam uma vida aparentemente
pacata em uma casa com jardim,
sem se afetar pelo horror que acon-

tece ao lado, no campo de concen-
tração. Premiado no Festival de
Cannes e indicado ao Oscar em cin-
co categorias, incluindo Melhor
Filme, o longa aborda o nazismo
sob uma perspectiva singular e per-
turbadora, explorando como a vi-
olência pode ser banalizada e invi-
sibilizada no cotidiano.

SERVIÇO
Exibição do Filme Zona de In-
teresse e debate. Biblioteca
Pública Municipal Ricardo Fer-
raz de Arruda Pinto. Hoje (19),
às 19h. Após a sessão, deba-
te com o psicanalista Fábio
Augusto Pucinelli. Informações
pelo telefone (19) 3433-3674.

O vereador André Bandeira
(PSDB), em atendimento a pedi-
dos da comunidade, protocolou a
indicação 873/2025 ao Executivo
Municipal, solicitando a mudan-
ça de endereço da Unidade Básica
de Saúde (UBS) da Vila Indepen-
dência, atualmente localizada na
Rua Pedro Chiarine.

Em sua justificativa, o parla-
mentar destacou que a atual ins-
talação da UBS possui um espaço
reduzido, o que limita a capacida-
de de atendimento à população.
“A infraestrutura precária do lo-
cal compromete a qualidade dos
serviços prestados, afetando tan-
to os usuários quanto os profissi-
onais de saúde que atuam na uni-
dade” , ressaltou André..

A mudança de endereço visa
a realocação da UBS para um es-
paço mais amplo e adequado, que
ofereça melhores condições de
atendimento e, consequentemente,
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Vereador solicita mudança de endereço da UBS do bairro

André Bandeira (PSDB) propõe a mudança de endereço
da UBS Vila Independência para garantir melhores
condições de atendimento e infraestrutura

Assessoria Parlamentar

proporcione mais segurança e con-
forto aos pacientes e aos trabalha-
dores da saúde. A medida foi soli-
citada após diversas reivindicações
feitas por moradores da região e
profissionais da área.

André Bandeira ressaltou a
urgência da situação, afirmando
que a infraestrutura inadequada
da unidade tem gerado dificulda-
des tanto no atendimento quanto
nas condições de trabalho. A mu-
dança para um novo endereço é
vista como essencial para garan-
tir um ambiente mais eficiente e
seguro para todos.

A indicação de André Bandei-
ra foi formalmente encaminhada
ao Chefe do Executivo Municipal,
que deverá analisar a solicitação e
tomar as providências necessárias
por meio do órgão competente.

Com esta ação, o vereador re-
força seu compromisso em aten-
der às demandas da população e

buscar melhorias para o sistema
de saúde local. A expectativa é que,
com a implementação dessa mu-
dança, a UBS Vila Independên-

cia possa oferecer um atendimen-
to de qualidade, em um ambiente
mais adequado e confortável para
todos os envolvidos.

SSSSSUBLIMAÇÃOUBLIMAÇÃOUBLIMAÇÃOUBLIMAÇÃOUBLIMAÇÃO

Biblioteca exibe filme Zona de Interesse
e debate a banalização da violência
A atividade integra o Projeto Sublimação – Arte e Psicanálise, do psicanalista
Fábio Augusto Pucinelli, que irá conduzir o debate; exinição acontece hoje, às 19h

O vereador André Bandeira
(PSDB) entregou a moção de aplau-
sos 223/2024 para os sócios pro-
prietários da Aferitec Medições,
Carlos Henrique Benatti e Sílvio
Henrique Otani, pelos 30 anos de
atividades da empresa.

A Aferitec, localizada em Pira-
cicaba, é uma empresa de destaque
no cenário nacional, especializada
em calibração de equipamentos,
atendendo a diversos setores como
o alimentício, farmacêutico, auto-
mobilístico e da construção civil.

A história da Aferitec teve iní-
cio em 1994, quando seus funda-
dores perceberam a crescente ne-
cessidade do mercado por serviços
de calibração de equipamentos, es-
pecialmente com o advento da ISO

Guilherme Leite

Homenagem foi feita pelo vereador André Bandeira (PSDB)

9000. A norma exigia, na época, a
aferição de equipamentos, o que
deu origem à oportunidade de cri-
ar um negócio voltado para esse
segmento. Desde então, a Aferitec
se consolidou como uma referên-
cia na área de calibração no Brasil.

André Bandeira, além de pa-
rabenizar os sócios proprietários,
destacou os empresários por en-
frentar as adversidades e se pre-
disporem a realizar o trabalho por
um longo período de tempo. “Vo-
cês geram emprego, renda e tribu-
tos para o município. Parabenizo
pelos 30 anos e desejo que venham
mais 30 anos de sucesso”, afirmou.

Os sócios proprietários agrade-
ceram a homenagem e o vereador
André Bandeira pela iniciativa.
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Moção destaca os 30 anos
de empresa de medições

Prefeitura fornece material, merenda e passe escolar para matriculados

Divulgação

EJAEJAEJAEJAEJA

Inscrições estão abertas
até dia 28 de fevereiro

As inscrições para as turmas
de 2025 do curso supletivo de Edu-
cação de Jovens e Adultos (EJA),
da Secretaria Municipal de Educa-
ção, estão abertas e seguem até 28/
02. As aulas visam atender quem
não conseguiu concluir os anos ini-
ciais (1º ao 5º ano) do Ensino Fun-
damental na idade regular. É ne-
cessário ter, no mínimo, 15 anos
completos para se inscrever.

Os interessados devem apre-
sentar cópias do RG, CPF e com-
provante de residência em qualquer
unidade de Ensino Fundamental
da Rede Municipal de Educação
para efetuar a inscrição. As aulas
da EJA ocorrem de segunda a sex-
ta-feira, das 19h às 22h. A Prefeitu-
ra fornece material escolar, meren-
da e passe escolar para todos os alu-

nos matriculados, especialmente aos
que residem a mais de dois quilô-
metros de distância da escola.

As aulas já começaram na pri-
meira semana de fevereiro de 2025
e quem se inscrever pode começar
a frequentar a sala de aula no mes-
mo dia.  As aulas são ministradas
nas escolas municipais Benedito de
Andrade, Francisco Corrêa, Mário
Chorilli, Rachel de Queiroz, Eliza-
beth Consolmagno Cruz, e no Sin-
dicato da Construção Civil - exclu-
sivamente para trabalhadores des-
se setor, situado na rua José Pinto
de Almeida, 295, Centro.

Mais informações podem ser
obtidas na escola desejada, na SME
(rua Cristiano Cleopath, 1.902), pelo
telefone 3417-1127 ou pelo email:
cieja@educacao.piracicaba.sp.gov.br.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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FALECIMENTOS
SR. WILLIANS REINALDO
CANO faleceu anteontem, na
cidade de Campinas/SP, con-
tava 43 anos, filho do Sr. Anto-
nio Jesus Cano e da Sra. Na-
dir Fogaça, era casado com a
Sra. Li l ian Duarte Novaes
Cano; deixa os filhos: Gabriel
Duarte Cano; Maria Eduarda
Duarte Cano e Antony Duarte
Cano, falecido. Deixa demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h20 do Centro de Conven-
ções Jacintho José Fávaro,
endereço cito Av. Paschoal An-
tonelli - Colina de São Pedro,
para o Cemitério Municipal da
cidade de Charqueada/SP. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. OSVALDO DA SILVA fale-
ceu ontem, na cidade de Rio
das Pedras/SP, contava   70
anos, f i lho dos f inados Sr.
Jaime da Silva e da Sra. Ig-
nez Barbosa da Silva, era ca-
sado com a Sra. Dina Niva
Vieira da Silva; deixa os fi-
lhos: Debora Poliana Vieira
da Silva e Renan Felipe Viei-
ra da Silva. Deixa demais fa-
miliares e amigos. Seu se-
pul tamento será real izado
ho je ,  sa indo o  fé re t ro  às
16h00 do Velório Municipal

de Rio das Pedras/SP, para
o Cemitério Municipal da ci-
dade de Rio das Pedras/SP.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. OSMAIR ANTONIO GUSTI-
NELLI faleceu ontem, na cida-
de de Charqueada/SP, conta-
va 63 anos, filho dos finados
Sr. Milton Gustinelli e da Sra.
Hercilia Schiavolin Gustinelli;
deixa os filhos: Osmair Anto-
nio Gustinelli Filho, casado
com a Sra. Jessica Roberta
Gustinelli; Wellington Gusti-
nelli e Rafael Gustinelli. Dei-
xa irmãos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 13h00 da sala “A”
do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição, para a
referida necrópole. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

ENGENHEIRO AGRÔNOMO SR.
EDNIR JOSÉ GASPAR faleceu
ontem, nesta cidade, contava
57 anos, filho do Sr. Jesuino
Gaspar, falecido e da Sra. Eu-
nice Siqueira Gaspar, era ca-
sado com a Sra. Karina Vale-
rio de Oliveira; deixa os filhos:
Lucas Oliveira Gaspar; Gabri-
ela Oliveira Gaspar e Vitor Oli-

veira Gaspar. Deixa demais
familiares e amigos. O velório
ocorrerá hoje das 08h00 às
16h45 na sala “Rubi” do Me-
morial Metropolitano de Pira-
cicaba, seguindo o féretro
para a realização da Cerimô-
nia de Homenagens Póstu-
mas às 17h00 no “Salão No-
bre” do mesmo local. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. CREUZA DORA SANTIN
DE MACEDO faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 74
anos, filha do Sr. Vitorio San-
tin, falecido e da Sra. Irene Ré
Santin, era viúva do Sr. Caeta-
no Pedro de Macedo; deixa os
filhos: Claudio Donizete de
Macedo, casado com a Sra.
Marineide Macedo; Ismael Pe-
dro de Macedo, casado com a
Sra. Ivanete Macedo; Eraldo
Pedro de Macedo, casado
com a Sra. Teresa de Macedo;
Alexandre Pedro de Macedo,
casado com a Sra. Cleide de
Souza Macedo; Regina de Ma-
cedo Quinelato, casada com o
Sr. Daniel Quinelato e Samuel
Davi Pedro de Macedo, casa-
do com a Sra. Viviane de An-
drade Macedo. Deixa netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído

o féretro às 15h30 do Velório
Municipal da Vila Rezende,
sala “01”, para o Cemitério
Municipal da Saudade. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA JULIETA TEODO-
RO DE OLIVEIRA faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava
80 anos, filha dos finados Sr.
Francisco Teodoro e da Sra.
Luzia das Neves Ferraz, era
viúva do Sr. Benedito de Olivei-
ra. Deixa familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído o fére-
tro às 10h00 do Velório Muni-
cipal da Vila Rezende, sala
“02”, para o Cemitério do Par-
que da Ressurreição. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA ELUZIA VIEIRA DE
OLIVEIRA faleceu ontem, nes-
ta cidade, contava 68 anos, fi-
lha dos finados Sr. Ormindo
Vieira Rocha e da Sra. Felina
Alves Vieira, era casada com
o Sr. José Estima de Oliveira;
deixa as filhas: Janaina Viera
Estima de Oliveira, casada
com o Sr. Marcos Calazans
Baltazar; Jailma Vieira Estima
Libardi, casada com o Sr. Mar-
co Aurelio Libardi e Joice Vi-

eira Estima de Oliveira Silva,
casada com o Sr. Celio Rober-
to da Silva. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. O
velór io  ocorrerá hoje das
07h30 às 11h45 na sala “Es-
meralda” do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolita-
no de Piracicaba, tendo segui-
do o féretro às 12h00 para a
realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo lo-
cal. Procedimentos de Cre-
mação serão realizados pos-
teriormente. À família e ami-
gos enlutados os sentimen-
tos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SRA. MARIA DIONE PANDOL-
FO DA SILVA faleceu ontem,
nesta c idade,  contava 71
anos, f i lha dos f inados Sr.
José Pandolfo e da Sra. Dirce
Fragoso Pandolfo, era casa-
da com o Sr. Benedito da Sil-
va Neto; deixa os filhos: Silvia
Leticia da Silva Duarte, casa-
da com o Sr. Paulo Cesar Ma-
riano Duarte; Silvana Regina
da Silva Oliveira, casada com
o Sr. Cleber Pedrazi; Silvio
Cesar da Silva, casado com a
Sra.  El isabete Cr ist ina de
Aguiar Teixeira Silva e Suelen
Fernanda da Silva Campos,
casada com o Sr. Wilson Au-
gusto Leite Campos, os ne-

tos: Bruno; Vitor; Murilo; Jes-
sica; Gabriele, Larissa e Feli-
pe, os bisnetos: Bryan; Alice;
Benjamin e Yuri. Deixa irmãos,
cunhados, sobrinhos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento será real izado
hoje, saindo o féretro às 15h00
do Velório Municipal de Salti-
nho, para o Cemitério Munici-
pal da cidade de Saltinho/SP.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. JAMARES MOTA DOS
SANTOS faleceu ontem nes-
ta cidade, contava 39 anos,
fi lha do Sr. Matias Queiroz
dos Santos e da Sra. Gessi
Reis Mota; deixa as fi lhas:
Sofia Santos da Silva e Hele-
na Santos Roberto. Deixa ir-
mãs,  demais  fami l ia res  e
amigos. O velório ocorrerá
hoje das 08h00 às 13h45 na
sala “Diamante” do Velório do
Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, tendo
seguido o féretro às 14h00
para a realização da Cerimô-
nia de Homenagens Póstu-
mas no “Sa lão Nobre”  do
mesmo local. Procedimentos
de Cremação serão realiza-
dos posteriormente. À famí-
l ia e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. JOANA DE BERNARDIN
PEREIRA DA SILVA faleceu an-
teontem na cidade de Piraci-
caba, aos 98 anos de idade e
era viúva do Sr. Geraldo Pe-
reira da Silva, era filha dos fi-
nados Sr. Eduardo de Bernar-
din e da Sra. Sebastiana da
Conceição. Deixou os filhos:
Deusa Abranches Pereira da
Silva; Antonio Carlos Pereira
da Silva, já falecido. Deixa
ainda netos, bisnetos e de-
mais familiares. O seu sepul-
tamento deu-se ontem as
16:00 hs, saindo a urna mor-
tuária do velório do Cemitério
Parque da Ressurre ição
sala-D, seguindo para Cemi-
tério Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ DE LIMA SOUSA fale-
ceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 63 anos de ida-
de e era filho dos finados Sr.
João de Lima Sousa e da Sra.
Luiza Totti Sousa. Deixou o fi-
lho: Igor Ricardo Sousa, já fale-
cido. Deixa ainda demais fami-
liares. O seu sepultamento
deu-se ontem as 17:00 hs, sa-

indo a urna mortuária do veló-
rio da Saudade – sala 08, se-
guindo para Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ROSALY JULIA ALCARDE
MORINI faleceu ontem na cida-
de de Piracicaba, aos 76 anos
de idade e era casada com o
Sr. Nelson Morini. Era filha do
Sr. João Alcarde e da Sra. Io-
landa Beduschi Alcarde, faleci-
dos. Deixa as filhas: Juliana
Carla Morini casada com Fer-
nando Bouchardet Marengo,
Daniela Morini. Deixa os netos:
Maria Luisa, Enzo, demais fa-
miliares e amigos. O seu se-
pultamento deu-se ontem
16:30 horas, saindo a urna
mortuária do Velório da Sauda-
de  – Sala 06, seguindo para o
Cemitério da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SR. ANDRÉ SCARANCE fale-
ceu ontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 45 anos de idade
e era casado com a Sra. Kari-
na Berger Scarance. Era filho

do Sr. Elido José Scarance e
da Sra. Maria Alice Scarance,
falecida. Deixa o filho: Enrico
Berger Scarance. Deixa de-
mais familiares e amigos. O
velório ocorreu ontem no Me-
morial Metropolitano de Pira-
cicaba – Sala Safira das 13:00
as 19:00 horas, onde também
houve a Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no Salão
Nobre. À família e amigos en-
lutados os sentimentos do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. LUCAS ARISTEO BOZOLA
faleceu anteontem na cidade de
Santa Barbara D’oeste, aos 75
anos de idade era casado com
a Sra. Claudineia Pereira de Al-
meida Bozola. Era filho do Sr.
Antonio José Bozola e da Sra.
Clementina Bozola, falecidos.
Deixou o filho: Jeferson Bozola.
Deixa ainda demais familiares
e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem 13:00 horas, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio Berto Lira, seguindo para
Cemitério Parque dos Lírios
Santa Bárbara D’oeste.  À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SR. HELIO ACHILES CANNIATTI
faleceu ontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 96 anos de idade
e era casado com a Sra. There-
za Guidolin Canniatti. Era filho
do Sr. Angelo Canniatti e da Sra.
Olynda Vicenzi, falecidos. Dei-
xa os filhos: Sandra Guidolin
Canniatti Ponchio casada com
João Adolpho de Rezende Pon-
chio, Solange Guidolin Canni-
atti Brazaca casada com Anto-
nio Cezar Brazaca e Helio Gui-
dolin Canniatti casado com
Camila Rodrigues Canniatti.
Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. O velório
ocorreu ontem no Memorial
Metropolitano de Piracicaba –
Sala Esmeralda das 14:00 as
19:30 horas, onde também ha-
verá a Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no Salão No-
bre. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SR. CELSO SPERANDIO DE AL-
MEIDA faleceu  dia 17pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 50
anos de idade e era filho do Sr.
José Celso de Almeida, faleci-
do e da Sra. Maria Ivone Spe-
randio de Almeida. Deixou os

filhos: João Miguel Sperandio
Fortunato; Lucas Gabriel Spe-
randio Fortunato. Deixa ainda
demais familiares e amigos. O
seu corpo foi transladado em
auto fúnebre para a cidade de
Tatuí e seu sepultamento dar-
se-á hoje as 10:00 horas, sain-
do a urna mortuária do Velório
Municipal, seguindo para o Ce-
mitério Cristo Rei - Tatuí. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. IRENE MARIA DE OLIVEI-
RA faleceu anteontem na cida-

de de Piracicaba, aos 81 anos
de idade e era filha do Sr. José
Mariano de Oliveira e da Sra.
Rita Carlos de Lima Oliveira,
falecidos. Deixa ainda irmãos,
demais familiares e amigos. O
seu corpo foi transladado em
auto fúnebre para a cidade de
Anhembi e o seu sepultamento
dar-se-á hoje as 10:00 horas,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal de Anhembi, se-
guindo para o Cemitério Muni-
cipal de Anhembi. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom
Jesus Funerais.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA
ERRATA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 02/2025 - REGISTRO DE PREÇOS - PROCESSO Nº 07/2025

Objeto: aquisição de medicamentos.

A Comissão Permanente de Licitações COMUNICA que no item 5.1.2 do ANEXO I- TERMO
DE REFERÊNCIA acrescenta-se:

e) Validade do medicamento: os medicamentos devem ser entregues por lotes e data de
validade, com seus respectivos quantitativos na nota fiscal. O prazo de validade dos medica-
mentos não deverá ser inferior a 18 (dezoito) meses, a contar da data da entrega do produto.

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10/2025
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico nº 10/2025, Processo: 110/
2025, que tem por objeto a AQUISIÇÃO DE PEÇAS E ACESSÓRIOS GENUÍNOS E ORIGI-
NAIS PARA A MANUTENÇÃO DOS VEÍCULOS LEVES, PESADOS E MÁQUINAS E TRATO-
RES. As propostas serão acolhidas com início no dia 20/02/2025, às 10:00 horas até às
08:00 horas do dia 06/03/2025. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00
horas do dia 06/03/2025. Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será
realizado em sessão publica por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível
em www.bnc.org.br . O edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Com-
pras e Licitações, sito a Rua Valentim Amaral, 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19)
3481-9223 ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br
. São Pedro, 18 de fevereiro de 2025. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

CHAMADA PÚBLICA N° 16/2025  - HORTIFRUTI - LEITE E IOGURTE
O Município de São Pedro/SP, pessoa jurídica de direito público, com sede à Rua Valentim
Amaral, n.º 748, inscrita no CNPJ sob nº 46.415.998/0001-96, representado neste ato pelo Pre-
feito Thiago Silvério da Silva, no art. 14 da Lei 11.947/2009 e no art. 21 da Resolução FNDE/CD
nº 38/2009, através da Secretaria da Educação, vem realizar CHAMADA PÚBLICA para aquisi-
ção de gêneros alimentícios da agricultura familiar e do empreendedor familiar rural,
durante o exercício de 2025. O objeto da presente Chamada Pública é a aquisição de gêneros
alimentícios (HORTIFRUTI - LEITE PASTEURIZADO E IOGURTE), para atendimento ao Progra-
ma de Alimentação Escolar/PNAE. A documentação para habilitação e Projeto de Venda deverão
ser entregues até o dia 10 de março de 2025, às 10:00 horas, no Departamento de Compras da
Prefeitura Municipal de São Pedro. A presente Chamada Pública poderá ser obtida no Departa-
mento de Compras e Licitações da Prefeitura de São Pedro, situado à Rua Valentim Amaral, n.
748, no horário das 9:00 às 17:00 horas, ou através do site www.saopedro.sp.gov.br. São Pedro,
18 de fevereiro de 2025. - Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 11/2025
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico nº 11/2025, Processo: 114/
2025, que tem por objeto a  contratação de PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE BORRACHA-
RIA  nos veículos e máquinas da Frota Municipal. As propostas serão acolhidas com
início no dia 20/02/2025, às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 10/03/2025. O início
da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 10/03/2025. Deve ser
observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica por
meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br . O edital
completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua
Valentim Amaral, 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou através do
site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São Pedro,
18 de fevereiro de 2025. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
ESTADO DE SÃO PAULO

AVISO DE LICITAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS - SP - Comunicado - Concorrência nº. 90013/
2025 - Processo nº. 242/2025 - OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA
NO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, VISANDO A CONSTRUÇÃO DE DUAS (02) UBS TIPO
II, CONFORME PROPOSTA NºS 12014.2950001/24-001 E 12014.2950001/24-002 (NOVO PAC),
CONFORME CONDIÇÕES, QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDI-
TAL E SEUS ANEXOS - IMPORTANTE: INÍCIO DO ENVIO DAS PROPOSTAS: 19/02/2025; FIM
DO ENVIO DAS PROPOSTAS ATÉ: 12/03/2025 ÀS 08h00min; ABERTURA DAS PROPOSTAS:
12/03/2025 ÀS 08:05min; INÍCIO DA DISPUTA: 12/03/2025 ÀS 14h30min - FORMALIZAÇÃO DE
CONSULTAS: email: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br - fone: 19-3493-9490 - O Edital completo
poderá ser obtido pelos interessados no site da Prefeitura - www.riodaspedras.sp.gov.br ou site
Compras.Gov - https://www.gov.br/compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas as
referencias de tempo será observado o horário de Brasília (DF) - Prefeitura Municipal de Rio das
Pedras, 18 de fevereiro de 2025 - Marcos Buzetto - Prefeito Municipal.

Esta publicação custou R$ 310,60 aos cofres públicos

MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velh inhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permuta
com imóvel. Fone e Whatzapp
(19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüen-
ta mil reais). Falar com Karen pelo cel
(19) 9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO SÍTIO 51.000 m2 em São
Pedro, próximo a cidade, nascente,
córrego, energia, vista para a Ser-
ra de São Pedro. Docum ordem. R$
595.000. Luiz (11) 9999-88701.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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